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Congresso 
Internacional de 
Teatro será no 
Amazonas

Wilson troca experiência 
com autoridades austríacas   

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, reuniu-se, 
nesta terça-feira 
(2), com a ministra 
do Meio Ambiente 
da Áustria, Leonore 
Gewessler, e com o 
secretário do Depar-
tamento do Clima, 
Meio Ambiente e 
Democracia, Jurgen 
Czernohorsky. Os 
encontros bilaterais 
serviram para trocar 
experiências sobre 
práticas de desen-
volvimento susten-
tável e de proteção 
ambiental.
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2 Última hora
Multa milionária se Google 
descumprir cautelares sobre PL 
Senacon manda 
Google sinalizar 
texto sobre PL das 
Fake News como 
propaganda e impõe 
multa milionária

A Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon), 
ligada ao Ministério da 
Justiça, determinou nesta 

terça-feira que o Google sinalize 
imediatamente como propagan-
da o texto contrário ao projeto de 
lei das Fake News que a empresa 
publicou em sua página principal 
e que divulgue no mesmo espaço 
texto favorável à proposta, sob 
pena de multa de 1 milhão de re-
ais por hora de descumprimento.

Decisão posterior do ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Alexandre de Moraes de-
terminou a remoção integral de 
anúncios, textos e informações 
veiculados, propagados ou impul-
sionados pelo Google, da Alpha-
bet, Meta Spotify e Brasil Paralelo, 
contra o projeto. Também deter-
minou que a Polícia Federal colha 
depoimentos de representantes 
das empresas para que expliquem 
sua conduta em cinco dias.

Em entrevista coletiva em Bra-
sília, o ministro da Justiça, Flávio 
Dino, disse que o Google realizou 
propaganda enganosa e abusiva ao 
colocar o link para o texto contrário 
à proposta em sua página princi-
pal. Ele acusou a empresa de ter 
uma postura arrogante e buscar 
manipular a opinião pública sobre 
o tema, além de afirmar que pla-
taformas e redes sociais querem 
o “faroeste cibernético” no país.

“Precisamos acabar com o fa-
roeste digital. Essas empresas 
querem o faroeste cibernético no 
Brasil. E esse faroeste digital, este 
faroeste cibernético mata. Para 

Google publicou em sua página principal propaganda contrária ao Projeto de Lei das Fake News 

que não haja nenhuma dúvida, 
este faroeste cibernético mata. 
Mata crianças, mata adolescen-
tes, mata pessoas por doenças e 
todas as empresas no Brasil são 
reguladas”, disse Dino.

A página principal do Google já 
não exibe mais o link para o texto 
contrário à proposta.

De acordo com o secretário na-
cional de Defesa do Consumidor, 
Wadih Damous, também presen-
te na coletiva, a decisão cautelar 
da Senacon também determina 
que o Google se abstenha de 
favorecer a divulgação de po-
sicionamentos contrários ao PL 
das Fake News, assim como de 
restringir o acesso a publicações 
favoráveis à proposta.

Dino disse ainda que a Sena-
con tem “centenas de indícios” 
de que empresas estariam ma-

nipulando seus termos de uso a 
favor de interesses próprios e em 
detrimento de outras vozes. Ele 
afirmou que esses indícios serão 
alvos de apuração e que, embora 
o ministério atue na seara admi-
nistrativa, há possibilidade de que 
as alegadas condutas impliquem 
em crimes, a ser objeto de análise 
do Ministério Público.

O Ministério Público Federal em 
São Paulo notificou na segunda 
o Google e a Meta por suposta-
mente estarem atuando em suas 
plataformas contra o projeto. Elas 
terão 10 dias para prestar escla-
recimentos.

Procurado, o Google informou 
que apoia as discussões para 
combater a desinformação, mas 
manifestou “preocupações” em 
relação ao projeto. Também con-
firmou ter reforçado esse posicio-

namento em seu blog oficial e na 
página inicial da Busca, por meio 
de link sobre o PL, argumentando 
que os recursos já foram utiliza-
dos em outras ocasiões, como a 
pandemia de Covid-19.

“É importante ressaltar que 
nunca alteramos manualmente 
as listas de resultados para fa-
vorecer a posição de uma página 
de web específica. Não amplia-
mos o alcance de páginas com 
conteúdos contrários ao PL 2630 
na Busca, em detrimento de ou-
tras com conteúdos favoráveis”, 
acrescenta.

Na noite de segunda, em co-
municado após as reações à 
publicação do link com o texto 
contrário ao PL, a empresa con-
siderou “falsas” as alegações de 
que estaria favorecendo em seu 
mecanismo de busca conteúdos 

DIVULGAÇÃO
contrários ao PL das Fake News. 
Argumentou ainda que a propos-
ta, que tramita no Congresso há 
três anos, não foi suficientemente 
debatida. Também aponta que o 
texto sofreu várias alterações nas 
últimas semanas.

Censura “Clandestina”
Na coletiva de imprensa, Dino 

ainda afirmou que o ministério 
está tentando impedir uma cen-
sura “privada e clandestina” ao 
debate do PL das Fake News, 
que transcorre na Câmara dos 
Deputados.

O ministro afirmou ainda que 
a regulação das plataformas de 
redes sociais é, além de uma ne-
cessidade urgente, uma exigên-
cia da Constituição. Ele garantiu 
que a regulação irá ocorrer, se 
não pela via legislativa –que para 
ele é preferível–, por meio de 
decisões administrativas e de de-
terminações do Poder Judiciário.

“Que fique a mensagem con-
signada enfaticamente: os 
adeptos dessas práticas dele-
térias, nocivas, agressivas, imo-
rais perderão. Eles vão perder. 
Não sei se hoje, se amanhã ou 
semana que vem, mas perderão, 
porque não é possível que haja 
esta burla, esta fraude em que 
interesses financeiros se dis-
farçam de defesa de princípios 
morais”, disse.

“Não são princípios morais que 
os adeptos do faroeste digital 
defendem, eles defendem seus 
negócios. E esses negócios são 
legítimos apenas e tão somente 
se cumprirem a Lei”.

A proposta está pautada para 
esta terça-feira na Câmara, mas 
o presidente da Casa, Arthur Lira 
(PP-AL), convocou líderes e o 
relator para avaliar o cenário e 
só deve levar adiante o plano 
de votação se houver ambiente 
para aprovar o projeto, segundo 
fontes próximas a ele e deputa-
dos ouvidos pela Reuters.



Garimpo mantido por crime
Um dos quatro garimpeiros mortos por 

agentes de segurança no último domingo 
(30) na Terra Indígena Yanomami, em 
Roraima, era integrante de uma facção 
criminosa com atuação nacional. Essa 
linha de investigação passou a ser um 
dos focos de ações de inteligência do 
governo federal na região. A informação 
foi revelada pelo presidente do Ibama, 
Rodrigo Agostinho. “Nosso serviço de 
inteligência tem encontrado indícios 
muito fortes de que alguns pontos de 
garimpo são mantidos com o apoio de 
organizações criminosas”, disse.

 
Lei das sacolas
O deputado Sinésio Campos (PT) 

anunciou ontem os dez supermerca-
dos que serão multados pelo Procon 
devido ao descumprimento da “Lei das 
Sacolas”. Cada um deles recebeu uma 
multa no valor de R$ 5 mil reais. São eles: 
Carrefour, Nova Era, Baratão da Carne, 
Assaí, DB, Juma, Pátio Gourmet, Coema, 
Yroyak e Atack.

De acordo com a legislação estadual, a 
venda de sacolas plásticas convencionais 
é proibida, sendo permitida a distribui-
ção gratuita. Apenas as sacolas feitas 
com materiais biodegradáveis podem 
ser vendidas pelos estabelecimentos 
comerciais.

 
Profissão em risco
O Conselho Regional de Economia do 

Amazonas (Corecon-AM) por meio da 
Comissão de Valorização Profissional 
emitiu nesta semana uma nota técnica 
que traz dados preocupantes para os 
economistas do Estado. O estudo evi-
dencia uma crescente queda do registro 
profissional dos economistas, podendo 
torná-lo extinto no Amazonas.

Dos 1,5 mil economistas com registro 
ativo, metade estava inadimplente no 
Corecon-AM até o final do ano passado. 
Entre 2015 e 2022, o número de econo-
mistas adimplentes obteve redução de 
33,6%, saindo de 1.110 para 737.

 
Cidade na presidência
O deputado estadual Roberto Cida-

de (União) ganhou hoje novo reforço 
constitucional para se manter na Presi-
dência da Aleam até 2027. Trata-se da 
publicação de uma decisão da Corte do 
STF que analisa caso de reeleição para 
cargos na Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa de Roraima. Na decisão publi-
cada ontem, o Supremo documenta que 
a tese encaixa-se no caso do Amazonas. 
Cidade foi eleito no dia 3 de dezembro de 
2020. Assim sendo, só conta o mandato 
de presidente para o qual foi eleito em 
fevereiro de 2023.

 
TCE multa ex-gestora
A diretora-geral do Serviço de Pronto 

Atendimento Danilo Corrêa (SPA Danilo 
Corrêa) no ano de 2019, Patrícia Carvalho, 
teve as contas julgadas irregulares pelo 
Pleno do Tribunal de Contas do Estado 
do Amazonas (TCE-AM) nesta terça (2). 
A então gestora foi multada em R$ 13 mil 
a serem retornados aos cofres públicos.

Conforme o relatório, a diretoria da 
Corte de Contas constatou que a gestora 
realizou despesas sem prévio empenho 
e fracionamento de despesas. A ex-ges-
tora tem 30 dias para quitar ou recorrer 

da decisão proferida pelo Pleno.

Em defesa do Ibama
Ambientalistas, veterinários, espe-

cialistas em fauna silvestre e estudan-
tes participaram de um a ato público, 
nesta terça (2), em solidariedade ao 
Instituto Brasileiro de Meio Ambiente 
e Recursos Naturais (Ibama). Aos gritos 
de ‘animal silvestres não é pet’ e ‘Ibama 
forte’, a mobilização aconteceu dias 
após intensa aglomeração em frente 
à sede do órgão, durante o fim de 
semana, por conta da apreensão da 
capivara Filó, que ficou conhecida nas 
redes socais pela convivência com o 
influencer, Agenor Tupinambá.

 
Caso Filó seguirá
O superintendente do Ibama, Joel 

Araújo, confirmou que o órgão recor-
rerá da decisão liminar que obrigou a 
devolução da capivara Filó ao convívio 
do influencer Agenor Tupinambá. Ele 
negou a informação de que os medica-
mentos e alimentos vencidos estariam 

sendo oferecidos aos animais no Cetas, 
mas admitiu problemas estruturais da 
sede.

A responsabilização de pessoas por 
eventuais abusos praticados contra 
servidores durante a manifestação 
contra a multa e apreensão da capi-
vara, no fim de semana  serão averi-
guados dentro da legalidade, segundo 
informou Joel.

 
Gás mais caro
O preço do gás de cozinha (GLP) em 

Manaus sofrerá aumento de até R$ 
1. A elevação ocorre após a mudança 
na cobrança do ICMS, que passou a 
ser uniforme em todo o país desde 
segunda-feira (1º). O impacto causado 
com a mudança é de R$ 0,48, mas 
revendedores já repassam aumento de 
R$ 1. A botija de gás de 5 quilos agora 
custa R$ 64; de 8 quilos, R$ 84; de 10 
quilos, R$ 104; de 13 quilos, R$ 125; e 
de 20 quilos, R$ 245.

No Amazonas, o ICMS representa 
18% sobre o valor do gás de cozinha. 

Esse percentual era o mesmo cobra-
do de demais serviços essenciais no 
Estado até dezembro de 2022.

 
Defensores acusam descaso
A Defensoria Pública da União (DPU) 

está sem chefe desde janeiro, quando 
Luiz Inácio Lula da Silva assumiu a pre-
sidência. Por conta disso, a categoria 
acusa Lula de “descaso” com a carreira 
e afirma que essa situação está afetan-
do negativamente o planejamento do 
órgão. Em novembro do ano passado, 
o ex-presidente Jair Bolsonaro havia 
indicado o defensor público-geral fe-
deral, Daniel Macedo — que foi o mais 
votado da lista tríplice. Mas, a equipe 
do presidente Lula conseguiu barrar a 
sabatina do defensor, que foi oficial-
mente retirada em janeiro.

 
Concursos
O governo do presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) autorizou concursos 
para o preenchimento de vagas na 
Fundação Nacional dos Povos Indí-

genas (Funai) e para o Ministério do 
Meio Ambiente. Serão 502 vagas para 
a fundação responsável pelos assuntos 
relacionados aos povos indígenas e ou-
tras 92 para o ministério. As portarias au-
torizando os concursos foram publicadas 
nesta terça (2) no Diário Oficial da União. 
O salário varia de R$ 5.349,07 no nível 
médio a R$ 6.420,87 [nível superior]. Os 
editais serão publicados posteriormente.

 
MPF notifica o Google
O Ministério Público Federal (MPF) no-

tificou, nesta segunda-feira (1°), o Google 
e a Meta – empresa dona do Facebook, 
Instagram e WhatsApp – por campanhas 
realizadas pelas plataformas contra o PL 
das Fake News, cuja votação aconteceu 
ontem (2).

No despacho, o MPF alega que o 
Google “estaria lançando uma ofensiva 
contra o Projeto de Lei 2630/2020 que 
iria além de práticas ordinárias de par-
ticipação no debate público legislativo”. 
Para isso, o MPF cita um estudo da 
Universidade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) que aponta supostas práticas da 
empresa contra a proposta.

 
PL das Fake News
O ministro Alexandre de Moraes, do  

STF, determinou nesta terça (2)  que 
os presidentes das empresas Google 
e Meta – responsável pelo Facebook, 
Instagram e WhatsApp -, Spotify e Brasil 
Paralelo prestem depoimento à Polícia 
Federal no que se refere ao PL das Fake 
News. O prazo é de cinco dias. Moraes 
também determina a remoção integral, 
em uma hora, de “todos os anúncios, 
textos e informações” veiculadas, com 
ataques ao PL 2630, inclusive aqueles 
que se referem como PL da Censura”, 
sob multa de R$ 150 mil por hora de 
descumprimento por cada anúncio. 

 
“Larga de autoritarismo”
A atitude do senador Randolfe Ro-

drigues (Rede-AP), de solicitar abertura 
de inquérito administrativo no Conse-
lho Administrativo de Defesa Econômica 
(Cade) contra o Google, já rendeu reações 
nesta segunda (1º). Uma delas veio do 
deputado federal Marcel van Hattem 
(Novo-RS), que chamou Randolfe de 
“autoritário e prepotente”. “Nem tem 
lei e já tá querendo censurar! Larga de 
autoritarismo e prepotência, Randolfe. 
Você só sabe tentar ganhar no tapetão? 
Deixa de mimimi e vai tentar convencer o 
povo do teu ponto de vista....”, questionou 
Marcel em uma publicação de Randolfe 
no Twitter.

 
Regulamentar as Doulas
A Comissão de Defesa dos Direitos 

da Mulher da Câmara dos Deputados 
promove audiência pública hoje (3) para 
discutir o Projeto de Lei 3946/21, do 
Senado, que estabelece regras para o 
exercício da profissão de doula. O de-
bate foi solicitado pela deputada Sâmia 
Bomfim (Psol-SP), que é relatora da 
proposta na comissão.

Doula é a profissional que oferece 
apoio físico e emocional à mulher duran-
te a gravidez e, especialmente, durante 
o parto, buscando a melhor evolução 
desse processo e o bem-estar da ges-
tante, parturiente e puérpera (mulher 
no período pós-parto).

De Viena, Wilson se impressiona com 
a solução do esgoto na terra europeia

O governador do Amazonas, Wilson Lima, visitou, na terça-feira (2), a empresa Ebswien, em Viena, 
capital da Áustria. A companhia é responsável pelo tratamento de esgoto da principal cidade do país, 
localizado na Europa Central. A agenda oficial de troca de experiências é para conhecer ações voltadas 
à proteção do meio ambiente e do clima. Viena é referência mundial no tratamento de águas residuais 
e, segundo o governador do Amazonas, as medidas colocadas em prática na cidade podem auxiliar na 
solução de problemas de municípios do Amazonas. “Toda essa tecnologia, todo esse conhecimento é 
importante para a gente ter ideia do que o mundo moderno está fazendo em termos de destinação do 
resíduo sólido e, também, do esgoto que é produzido pelas cidades”, avaliou o governador Wilson Lima. 
Acompanham o chefe do Executivo do Amazonas na agenda oficial, que segue até hoje (3), o deputado 
federal Amon Mandel e o secretário de Estado do Meio Ambiente, Eduardo Taveira.

A cidade de Viena tem, praticamente, 100% de cobertura de tratamento de esgoto. O total de 99% das 
unidades domiciliares são atendidas por tratamento de resíduos. Nas casas que não estão interligadas 
ao sistema, o tratamento de esgoto é realizado por uma estrutura apropriada, recebendo da Ebswien 
o suporte necessário. Em 20 horas, as águas residuais que chegam à empresa são tratadas e deixam a 
fábrica.

Além de tratar o esgoto da cidade, a empresa também usa o lodo para produção de energia elétrica. 
Os sedimentos passam por um processo de reidratação e retirada da água. Cerca de dois bilhões de 
litros de lodo fino contendo cerca de 70 mil toneladas de matéria seca se acumulam em Viena por ano, 
segundo dados da Ebswien.

Wilson Lima também se reúne, na Prefeitura de Viena, com Jurgen Czernohorsky, secretário do De-
partamento do Clima, Meio Ambiente e Democracia. E, no Ministério do Meio Ambiente, reunirá com a 
ministra Leonore Gewessler, com a participação de Nelson Tabajara de Oliveira, embaixador do Brasil 
na Áustria.

À deputada Dra. Mayara Pinheiro (Republicanos), que apresentou um 
Projeto de Lei na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), nesta 
terça (2). O PL prevê que 50% das vagas da Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) sejam destinadas para a estudantes locais. O percentual 
é equivalente ao teto estipulado por lei federal. A proposta altera a lei 
estadual nº 2.894/ 2004 e tenta amenizar os impactos da decisão do STF 
que derrubou a política de cotas da UEA na qual reservava 80% das vagas 
para estudantes que tivessem cursado o ensino médio no Amazonas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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À primeira-dama, Rosângela da Silva, a Janja, que vem exercendo 
pressão para que seja criado um cargo político no governo para ela. Mas 
Janja acabou contrariada ao tomar conhecimento de que a estrutura 
montada para a Presidência da República não prevê um posto para ela. 
A ideia é que fosse criada uma secretaria especial a ser comandada pela 
primeira-dama, com direito a uma equipe subordinada a ela. Entretanto, 
auxiliares do presidente Lula avaliaram que a criação do posto poderia 
ser encarada como nepotismo e trazer consequências jurídicas.
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Chega de capivaras Filós

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Capacitismo climático

Nas últimas duas semanas, o Brasil parou para assistir o desenrolar do 
inusitado caso da capivara Filó. A trama, cheia de plot twists, poderia se tornar 
roteiro de uma série da Netflix (quem sabe não se torna mesmo?). Resumi-
damente, é a história de Agenor Tupinambá, um morador da zona rural do 
município de Autazes que “adota” animais silvestres como bichos de estimação. 
Ele ficou famoso por postar vídeos com os bichos, sendo a mais famosa uma 
capivara batizada por ele de Filó. No dia 18 de abril, ele foi autuado pelo Ibama 
por quatro crimes ambientais e multado em R$ 17 mil. Tudo foi para as redes 
sociais e pessoas de todo o Brasil se posicionaram a favor e contra Tupinam-
bá, entre elas, a deputada estadual do Amazonas Joana D’Arc Defensora dos 
Animais (a favor) e da nacionalmente conhecida ativista ambiental Luisa Mell. 
Até onde se sabe, a capivara voltou para a fazenda onde Tupinambá vive e a 
multa foi cancelada.

O caso da capivara Filó mostra que, em algum nível, nossa sociedade se 
infantilizou, revela a inacreditável capacidade que desenvolvemos de nos 
ocupar de coisas absolutamente sem relevância. Até a mídia tradicional cobriu 
o caso, abrindo mão de um dos requisitos clássicos do Jornalismo para que 
um fato se torne notícia, a relevância. Foram muitas conversas, discussões e 
até brigas por causa da capivara. Muitos memes, charges, paródias e piadas.

Mas até chegarmos na capivara Filó foram 23 edições do Big Brother 
Brasil, outras tantas de A Fazenda, muita música erotizada monossilábica, 
muitas séries com roteiros e diálogos pobres, muita literatura rasa, toda uma 
produção cultural baseada apenas no entretenimento, no torpor mental. Em 
meio a uma cultura de massa dessa qualidade e com um poder de influência 
social gigantesco, nem a família, nem a escola tiveram capacidade de reação. 

Talvez nossa cultura de massa ajude a entender a razão de hoje o Brasil 
ocupar a 71ª posição num ranking internacional de quociente de inteligência, 
atrás de vizinhos como o Equador (69º), Bolívia (63ª), Venezuela  (62ª), Chile 
(55º), Argentina (50ª) e Uruguai (43º). Portugal, famoso em nosso anedotário 
pelas piadas de português nas quais há um fictício Manoel ou Joaquim, que 
se mostra sempre estúpido, ocupa a 38ª posição.

Se o Brasil quiser deixar de ser apenas o país do futuro, está mais do que 
na hora de deixarmos de lado as capivaras Filós e todo o besteirol produzido 
pela cultura de massa. É preciso estudar, mesmo que fora da academia, e 
refletir sobre as questões que realmente interessam e importam para nossa 
sociedade. É preciso buscar produtos culturais de qualidade, notícias de quali-
dade, arte de qualidade. Não se trata de erudição, mas da boa cultura popular.

A literatura e a música brasileira têm apresentado 
diversas reflexões acerca do valor intrínseco de cada 
indivíduo. Um exemplo disso é a canção “Gente” de 
Caetano Veloso, que exalta a importância da diversi-
dade e da igualdade entre todos os seres humanos, 
independentemente de suas diferenças. A letra da 
música ressalta que todos têm o direito de existir e 
de ser respeitados em sua singularidade individual.

Infelizmente, na prática, não é o que acontece. As 
pessoas com deficiência enfrentam diversas barreiras 
no seu cotidiano. Essas barreiras podem ser físicas, 
como a falta de acessibilidade em espaços públicos e 
privados; ou estruturais, decorrentes do preconceito 
e da discriminação que a sociedade impõe a esses 
indivíduos.

As estruturas capacitistas, que limitam as possibili-
dades de inclusão e de participação social das pessoas 
com deficiência, acabam por expeli-las para os locais 
mais precários e vulneráveis aos eventos extremos 
climáticos. Dessa maneira, essas pessoas terminam 
por habitar regiões mais suscetíveis a tragédias am-
bientais, como enchentes, deslizamentos de terra e 
secas, o que agrava ainda mais a situação de exclusão 
e vulnerabilidade em que já se encontram.

Além disso, as pessoas com deficiência são as prin-
cipais vítimas desses acontecimentos nefastos. Ques-
tões de mobilidade, falta de trabalho, dificuldade no 
empreendedorismo, educação inacessível, além de 
problemas de saúde, especialmente respiratórios e 
psicológicos, tornam ainda mais difícil a sua sobrevi-
vência em situações de desastres naturais.

Nesse sentido, a emancipação individual é funda-
mental para a superação dessas barreiras e para a 
construção de uma sociedade mais justa e inclusiva. 
Isso passa pela melhoria do ambiente de negócios, pelo 
estímulo ao trabalho e ao empreendedorismo, e pela 
garantia de uma educação inclusiva e de qualidade.

Com indivíduos efetivamente emancipados, a socie-
dade civil poderá pressionar o poder público a adotar 
políticas públicas que promovam a construção de es-
truturas sociais sustentáveis, inclusivas e justas, que 
garantam a dignidade humana e o direito de todos os 
seres humanos a uma vida plena e digna.

É necessário, portanto, que nos engajemos na luta 
pela construção de uma sociedade mais justa e igua-
litária, onde todos possam ter as mesmas oportuni-
dades e viver com dignidade, independentemente de 
suas diferenças.
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“ABIN ou Dino: quem diz a verdade?”

Moraes é alvo de 54% dos pedidos de impeachment

O topo
São 11 pedidos contra Moraes 

e Luís Roberto Barroso está 
em segundo lugar, com nove 
pedidos. Gilmar Mendes é alvo 
de três.

Até tu?
O procurador-geral da Re-

pública, Augusto Aras, também 
tem processo no Senado. São 
dois pedidos de impeachment 
contra ele.

Um por todos
Luiz Edson Fachin, Carmen 

Lúcia, Ricardo Lewandowski, 
Dias Toffoli, têm um pedido 
cada. Há ainda pedido coletivo 
contra os 11 ministros.

Pinçados
A dupla Moraes/Barroso tem 

outro pedido. O grupo Fachin, 
Rosa Weber, Toffoli, Mendes, 
Lewandowski, Carmen Lúcia e 
Barroso mais um, cada.

Com Bolsonaro fora, Michel-
le é o Plano B do PL

O PL de Valdemar da Costa 
Neto leva em conta a possibi-
lidade concreta de o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro ser torna-
do inelegível. No partido, todos 
parecem convencidos de que 
essa decisão já está tomada 
pelos ministros do Tribunal Su-
perior Eleitoral e do Supremo 
Tribunal Federal, independen-
te do que constar dos inúmeros 
processos abertos contra ele. 
A ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro é o atual ‘plano B’ 
do partido.

Duas frentes
Para iniciar o caminho as 

eleições de 2026, o PL plane-
ja lançar eventos especiais (e 
independentes) com a partici-
pação de Jair e Michelle.

Só a ganhar
Michelle vai iniciar uma série 

de caravanas pelo Brasil du-
rante o mês de maio. Oficial-
mente a intenção é aumentar 
a participação feminina no PL.

De volta
Já o ex-presidente Bolsonaro 

vai retomar as motociatas que 
marcaram a eleição do ano pas-
sado. O primeiro destino será o 
estado de São Paulo.

Prisões seletivas
Treze dias depois da divulga-

ção dos vídeos que o compro-
metem, continua solto Gonçal-
ves Dias, o general do Lula, a 
única autoridade cuja omissão 
ficou clara durante a invasão do 
Planalto, em 8 de janeiro.

Triste realidade
Foram classificadas de cenas 

de “horror” as fotos do relatório 
do Tribunal de Contas do Ceará 
sobre condições e infraestrutu-
ra de 15 escolas de nove muni-
cípios do estado do governador 
petista Elmano de Freitas.

Jarbas contundido
O senador Jarbas Vasconcelos 

(MDB-PE) renovou o pedido de 
licença médica. O parlamentar 
está afastado do cargo desde o 
ano passado. Na cadeira de Jar-
bas está o suplente Fernando 
Dueire, também do MDB.

Anaconda, 20
Assim como o primeiro go-

verno petista, que completou 
20 anos, também faz aniversá-
rio este ano a primeira grande 
operação da Polícia Federal, 
Anaconda, que investigou ven-
das de sentenças no Judiciário 
brasileiro.

Janja fashion week
O criador da marca que faz 

camisas para ricaços declarou 
que a ativista de esquerda Janja, 
que deplora a “burguesia”, até 
chegou a confirmar participa-
ção no São Paulo Fashion Week. 
Desistiu para ir à COP-27.

Rima e razão
O leitor Caio Cerqueira se im-

pressionou com os gastos da 
primeira-dama, concordando 
com o apelido “Esbanja”, ex-

Deltan Dallagnol (Pode-PR) sobre alertas enviados ao Ministério da Justiça antes da que-
bradeira de 8 de janeiro

pressão repetida pelos portu-
gueses impressionados com a 
extravagante visita de Lula a 
Lisboa.

Oitiva e ‘gritativa’
Além da visita de Flávio Dino 

ao Complexo da Maré, no Rio, o 
ministro da Justiça será ques-
tionado na Câmara, esta sema-
na, sobre a “pedalada fiscal” de 
Lula, segundo a oposição, que 
cobriu rombo bilionário no INSS.

PT vs. PT
Leitor lembrou da enquete 

do deputado estadual Requião 
Filho (PT-PR), dias atrás, para 
saber o que os seguidores acha-
vam de ele “cobrando coerên-
cia” do governo Lula. Ganhou 
o “nada mais que o esperado”.

Pensando bem...
...semana curta, em Brasília, é 

boa notícia para o pagador de 
impostos.

| PODER SEM PUDOR

Requerimento arriscado
O deputado João Pizzolatti 

(PP-SC) investigava maracu-
taia no Ministério da Saúde, 
em 1996, quando um suspeito 
foi assassinado em Brasília dias 
depois de encontrá-lo. Preo-
cupado, ele consultou o pre-
sidente do partido, Esperidião 
Amin, sobre o risco de entrar 
com um pedido de informações 
sobre a compra de remédios 
no Ministério da Saúde. A res-
posta do gozador Amin: “Acho 
que você deveria entrar com o 
requerimento assim mesmo. Se 
te matarem, pelo menos nós 
saberemos que estamos no ca-
minho certo...”

O ministro do Supremo Tribunal Federal (STF), Alexandre de Moraes, é alvo de mais da meta-
de dos pedidos de impeachment que tramitam no Senado. No total, são 21 petições que pedem 
abertura de processo que resulte no afastamento do ministro. Cabe ao Senado aprovar ou rejeitar 
os indicados para o STF. Atualmente, são 39 pedidos “em tramitação”, que, na realidade, estão 
na gaveta do presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), que, segundo piada na Casa, o 
político engoliu.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos e 
Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Wilson Lima se reúne com ministra 
austríaca e secretário do Clima de Viena
O governador do 
Amazonas esteve na 
Prefeitura de Viena e 
no Ministério do Meio 
Ambiente da Áustria

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, reuniu-
-se, nesta terça-feira (2) 
com a ministra do Meio 

Ambiente da Áustria, Leonore 
Gewessler, e com o secretário 
do Departamento do Clima, Meio 
Ambiente e Democracia, Jurgen 
Czernohorsky. Os encontros bi-
laterais serviram para trocar ex-
periências sobre práticas de de-
senvolvimento sustentável e de 
proteção ambiental.

A conversa com a ministra foi 
na sede do Ministério Federal de 
Proteção do Clima, Meio Ambien-
te, Energia, Mobilidade, Inovação 
e Tecnologia, na capital austría-
ca. Nelson Tabajara de Oliveira, 
embaixador do Brasil na Áustria, 
também participou do encontro.

Na ocasião, Wilson Lima apre-
sentou projetos e potenciais do 
Estado voltados à sustentabilida-
de, como o fato de o Amazonas 
ter a maior parcela da Floresta 
Amazônica em seu território e 
que está 97% preservada; ter uma 
das maiores reservas aquíferas do 
mundo; estar avançando quanto 
à distribuição de água potável a 
comunidades do interior e manter 
programas de redução do desma-
tamento e projetos como a Escola 
da Floresta, na área de educação 
ambiental.

“Estive conversando aqui com 
a ministra e ela me fez portador 
de um documento para a minis-
tra do Meio Ambiente no Brasil 
(Marina Silva) para estabelecer 
essa relação de cooperação entre 
Viena, Áustria e Brasil para que a 
gente possa trocar experiências, 
principalmente nos avanços que 

Governador Wilson Lima e a Ministra do Meio Ambiente da Áustria, Leonore Gewessler

têm sido feitos aqui, não só da 
proteção de florestas, mas tam-
bém da proteção do meio am-
biente urbano, como tratamento 
de esgoto, distribuição de água 
e a questão das energias reno-
váveis”, destacou o governador 
Wilson Lima.

Já o encontro com o secretário 
do Clima e Meio Ambiente aconte-
ceu na sede da Prefeitura de Vie-
na e foi pautado, principalmente, 
pelas soluções em tratamento de 
esgoto na cidade.

“A conversa foi muito interes-

sante para entender quais são as 
ações que estão sendo tomadas 
aqui, principalmente, com a desti-
nação dos resíduos sólidos. Viena 
acaba sendo uma referência no 
tratamento desses resíduos só-
lidos, na destinação dos resíduos 
sólidos”, resumiu Wilson Lima.

Em ambas agendas, tanto com a 
ministra quanto com o secretário, 
participaram o deputado federal 
Amon Mandel e o secretário do 
Meio Ambiente, Eduardo Taveira.

Ainda como parte dos com-
promissos em relação à geração 

de energia limpa, por exemplo, 
o governador visitou a empresa 
Das Energy, que atua na produ-
ção de painéis solares flexíveis, 
tecnologia que pode auxiliar no 
abastecimento de comunidades 
do Amazonas.

Esgoto e energia elétrica
Antes, o governador do Amazo-

nas visitou a empresa Ebswien, 
responsável pelo tratamento de 
esgoto de Viena, cidade que é re-
ferência mundial no tratamento 
de águas residuais. Além de tratar 

DIVULGAÇÃO

o esgoto da cidade, a empresa 
também usa o lodo para produção 
de energia elétrica.

Um total de 99% das unidades 
domiciliares são atendidas por 
tratamento de resíduos. As casas 
que não estão interligadas ao 
sistema possuem estrutura apro-
priada para tratamento do esgoto 
e recebem o suporte necessá-
rio da empresa. Segundo Wilson 
Lima, as medidas colocadas em 
prática podem auxiliar na solução 
de problemas de municípios do 
Amazonas.

Raiff Matos amplia articulação para 
Centro de Tratamento de Diabetes

A indicação para a criação 
do Centro de Tratamento ao 
Diabetes (CTD) ganha apoio 
para se tornar realidade em 
Manaus. Proposta do verea-
dor Raiff Matos (DC), o CTD 
é um sonho dos familiares 
de portadores de diabetes 
que buscam melhores con-
dições para a prevenção de 
sequelas graves da doen-
ça através do tratamento  
precoce.

O vereador Raiff Matos con-
seguiu o apoio e o compro-
misso do deputado federal 
Fausto Jr (União) em destinar 
emendas para a construção 
do CTD sob o guarda-chuva 
da Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-/AM). Além das 
emendas, Fausto Jr também 
disse que vai articular junto 
ao secretário Anoar Samad 
para que a SES/AM possa se-
parar espaço exclusivamente 
para as pessoas que sofrem 

de diabetes. 
“Esse projeto do vereador 

Raiff é de uma importân-
cia gigantesca para ajudar 
no tratamento dos diabé-
ticos. Vamos sim ajudar na 
articulação e deixa aqui o 
compromisso de destinar 
emendas para o Centro de Tra-
tamento”, afirmou o deputado  
Fausto Jr. 

O vereador Raiff Matos bus-
ca caminhos para tornar rea-
lidade a instalação do Centro 
de Tratamento de Diabetes. 
Inicialmente buscou uma indi-
cação ao prefeito de Manaus, 
David Almeida para a constru-
ção da unidade. Agora procura 
viabilizar a proposta através 
de emendas que possam fazer 
a proposta acontecer. “Meu 
compromisso é com as fa-
mílias de Manaus. Em breve 
tenho certeza que teremos 
esse sonho realizado”, afir-
mou o vereador.

CÂMARA MUNICIPAL 

Ministra Cármen Lúcia definiu prazo para defesa do senador

Ministra dá 15 dias para Moro se 
defender sobre denúncia de calúnia

DENÚNCIA CONTRA SENADOR

DIVULGAÇÃO

A ministra Cármen Lúcia, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), deu prazo 
de 15 dias para o senador Sergio Moro 
(União-PR) apresentar defesa sobre 
a denúncia na qual o parlamentar é 
acusado do crime de calúnia.

No mês passado, a Procuradoria-
-Geral da República (PGR) denunciou 
Moro ao Supremo após a divulgação 
do vídeo em que o senador aparece 
em uma conversa com pessoas não 
identificadas. Durante o diálogo, ele 
afirmou: “Não, isso é fiança, instituto…
para comprar um habeas corpus do 
Gilmar Mendes”.

Para a vice-procuradora-geral da 
República, Lindôra Araújo, o senador 
acusou o ministro de “negociar a com-
pra e a venda de decisão judicial para 
a concessão de habeas corpus”.

A denúncia foi motivada por uma 
representação feita pelo advogado 
de Mendes, após o vídeo circular na 
imprensa e nas redes socais.

Após o episódio, a assessoria de 

Moro disse que o vídeo foi editado 
e não revela qualquer acusação 
contra Gilmar Mendes.

“O senador Sergio Moro sempre 
se pronunciou de forma respeitosa 
em relação ao Supremo Tribunal 
Federal e seus ministros, mesmo 

quando provocado ou contra-
riado. Jamais agiu com intenção 
de ofender ninguém e repudia a 
denúncia apresentada de forma 
açodada pela PGR, sem base e 
sem sequer ouvir previamente o 
senador”, declarou.
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Torres 
receberá visita 
de senadores

EX-MINISTRO

A defesa de Anderson Torres 
deu aval para que o ex-ministro 
receba visita de parlamentares 
na prisão. A manifestação dos 
advogados foi enviada hoje (2) 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) após solicitação do mi-
nistro Alexandre de Moraes.

Torres está preso desde 14 de 
janeiro, no Batalhão de Opera-
ções Aéreas da Polícia Militar 
do Distrito Federal, em fun-
ção das investigações sobre 
os atos golpistas ocorridos no 
dia 8 daquele mês. Na ocasião, 
ele estava à frente da Secre-
taria de Segurança Pública do 
Distrito Federal. O inquérito no 
STF apura suposta omissão na 
contenção dos atos.

Na manifestação enviada ao 
Supremo, a defesa informou 
que autoriza a visita, mas se-
guindo a recomendação médi-
ca para que seja realizada em 
blocos de cinco parlamentares 
de cada vez. Os senadores en-
viaram uma petição ao Supre-
mo para pedir autorização para 
visitar Torres.

“O ato de solidariedade 
demonstrado por 42 parla-
mentares, especialmente em 
uma conjuntura na qual o re-
querente sofre de profunda 
depressão, talvez contribua 
para sua convalescença”, afir-
maram os advogados.

Na semana passada, Moraes 
determinou que a Secretaria 
de Administração Penitenciá-
ria do Distrito Federal informe 
se recomenda a transferência 
de Torres para um hospital pe-
nitenciário e se o batalhão da 
PM tem condições de mantê-
-lo no local.

Em despacho, o magistrado fala em utilização de “mecanismos imorais e ilegais” das empresas

Moraes manda PF ouvir dirigentes de empresas 
após ofensiva contra PL das Fake News

STF 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A polêmica envolvendo re-
cente decisão do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
a respeito da anulação do 

artigo da Lei nº 2.894/2004 que 
estabelece 80% das vagas da Uni-
versidade Estadual do Amazonas 
(UEA), ganhará novos capítulos 
nesta semana. Após a deputada 
estadual Dra. Mayara Pinheiro (Re-
publicanos), apresentar Projeto de 
Lei (PL), que garante 50% de vagas 
para estudantes locais, uma audi-
ência pública com a Comissão de 
Educação da Casa acontecerá na 
quinta-feira (4), onde o tema será 
debatido.

Em reunião nesta terça-feira (2), 
a deputada Dra. Mayara propôs 
alteração da lei, na Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam). 
O projeto propõem que 50% das 
vagas da UEA seriam destinadas 
ao Amazonas os outros 50% de 
ampla concorrência dividido em 
dois grupos 30% para candidatos 
baixa renda e 20% para demais 
candidatos que tenham concluído 
ensino médio em qualquer Estado 
ou no Distrito Federal.

O deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil) também 
procura soluções para o tema com 
a Comissão da Universidade do Es-

tado do Amazonas (UEA) e discutiu 
medidas que possam reverter a 
decisão do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).

“O desenvolvimento regional e 
sustentável passa, necessariamen-
te, pela Educação e passa, sobretu-
do pela UEA. É de extrema impor-
tância que a gente crie uma forma 
de garantir que o interior do estado 
tenha o seu percentual garantido. 
Importante que possamos ver uma 
forma de superarmos a jurispru-
dência criada, até mesmo de forma 
legislativa, e se for o caso para que a 
gente provoque novamente o tribu-
nal a se manifestar”, disse Abrahim.

Como proposta o parlamentar su-
geriu que o Sistema de Ingresso Se-

riado (SIS), atualmente responsável 
pelo ingresso de 40% dos alunos e o 
vestibular de 60%, sejam invertidos.

“Desde já sugiro que o SIS, hoje 
uma grande garantia para estudan-
tes do Estado do Amazonas, tenha 
ao menos 60% das vagas e que os 
demais 40% sejam para o vestibular, 
dando mais oportunidade para nos-
sos estudantes. Isso é necessário, 
mas precisamos também olhar para 
a questão dos indígenas. Existem 
turmas que são 100% indígenas no 
interior e a gente não pode abrir mão 
dessas cotas. Eu sou do interior e 
já vivi isso. É uma luta para a gen-
te conseguir uma oportunidade na 
vida. E a UEA é essa oportunidade 
que a gente precisa”, afirmou.

Em protesto a decisão do STF, 
estudantes da Universidade Esta-
dual do Amazonas (UEA) realiza-
ram manifestação em frente ao 
prédio da reitoria da universidade, 
na sexta-feira (28). A favor das rein-
vindicações dos alunos, o deputado 
estadual Wilker Baretto (Cidada-
nia), acredita que a manutenção de 
cotas no amazonas, são recursos 
provenientes ao povo.

“Para os cursos de saúde, princi-
palmente médicos e enfermeiros, 
as vagas deveriam ter estagio mí-
nimo de permanência no interior. 
Nosso interior é desassistido tem 
nossas particularidades, nada mais 
justo, que os alunos possam devol-
ver isso para a sociedade em grade 

 Deputados estaduais trabalham para solucionar problemática das cotas na Universidade Estadual do Amazonas 

Em reunião nesta terça-
feira (2), a deputada Dra. 
Mayara propôs alteração 
da lei, na Assembleia 
Legislativa do Amazonas 

O ministro Alexandre de Mo-
raes, do STF (Supremo Tribu-
nal Federal), determinou que 
a Polícia Federal tome depoi-
mentos de dirigentes das big 
techs no prazo de cinco dias 
sobre ofensiva sobre a PL das 
Fake News.

Em decisão desta terça-fei-
ra (2), Moraes diz que o obje-
tivo é que esclareçam –entre 
outras questões que a auto-
ridade policial entender ne-
cessárias, as razões de terem 
autorizado a utilização dos 
mecanismos para constituir 
abuso de poder econômico.

Também cita o caso de, 
eventualmente, caracteri-
zar ilícita contribuição com a 
desinformação praticada pe-
las milícias digitais nas redes 
sociais. 

O ministro também solici-
ta que as empresas Google, 
Meta, Spotify, Brasil Paralelo 
procedam a remoção integral, 
em no máximo de uma hora, 
de todos os anúncios e tex-
tos veiculados, propagados 
e impulsionados a partir do 
blog oficial do Google e com 
ataques ao projeto.

Ele cita as publicações que 
se referem ao texto como “PL 
da Censura”, “Como o PL 2630 
pode piorar a sua internet”, “O 
PL pode impactar a internet 
que você conhece”, sob pena 
de multa de R$ 150 mil por 
hora de descumprimento por 
cada anúncio.

“As empresas, em 48 ho-
ras deverão remeter relató-
rio circunstanciado sobre os 
anúncios realizados e valores 
investidos, bem como os ter-

federal, mas a UEA é com esforço e 
suor desse povo.”, disse o deputado.

Nas redes sociais, o deputado 
federal Amom Mandel (Cidadania-
-AM), que esteve presente durante 
protesto estudantil em frente a 
reitoria da UEA a favor de cotas, 
na sexta-feira (28), pediu apoio dos 
estudantes regionais para revoga-
rem a decisão do STF. O parlamen-
tar pede apoio para implementar a 
Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) com o intuito de alterar o 
artigo 206 da Constituição Federal, 
que foi levada ao STF.

“Quem vem de fora pra estudar na 
UEA e encontra a realidade do Ama-
zonas não fica pra ajudar a resolver o 
problema, na maior parte vezes. Por 
esse motivo, a gente está pedindo 
apoio de todos os estudantes no 
Estado do Amazonas, pra pressio-
narem os deputados federais do 
Brasil, a apoiarem a nossa PEC da 
UEA que pode reverter o prejuízo 
que os estudantes do Amazonas ti-
veram depois da decisão do STF que 
derrubou a lei estadual que reserva 
vagas para estudantes amazonen-
ses.”, pontuou o deputado.

A PEC propõem a permissão aos 
Estados e ao Distrito Federal para a 
criação de uma norma que reserve 
vagas de acesso a instituições de 
ensino superior voltadas para alu-
nos das redes públicas de ensino. 
Caso seja aprovada, a reserva de 
80% das vagas referentes a alu-
nos de ensino no Amazonas será 
mantida, com a ressalva de que os 
candidatos deveram ter concluído 
o ensino médio em escolas públicas 
de mesmo estado.

PL de cotas na UEA é apresentado e 
audiência pública acontecerá na Aleam

mos sugeridos pelo buscador 
Google relativos ao assunto”, 
acrescenta o ministro.

O Google também deve ex-
plicar, em 48 horas, os mé-
todos e algoritmos de impul-
sionamento e induzimento à 
busca sobre “PL da Censura”, 
bem como os critérios Impul-
sionamento do site, em de-
sacordo com suas próprias 
regras de autorregulação.

Além dos motivos de ter 
anunciado sem o rótulo “meta 
ads” as informações contra o 
PL 2630, a indicação de fontes 
hiper partidárias na primeira 

página de busca, como refe-
rido no estudo da UERJ” e 
na página inicial de pesquisas 
uma mensagem de alerta para 
todos os usuários, afirmando 
que o PL iria “aumentar a con-
fusão entre o que é verdade 
e mentira no Brasil”.

Nesta terça, o Google retirou 
de sua página inicial o link com 
os dizeres “O PL das fake news 
pode aumentar a confusão 
sobre o que é verdade ou 
mentira no Brasil”. A medida 
ocorreu durante entrevista 
coletiva no Ministério da Jus-
tiça em que o ministro Flávio 

Dino explicava exigências e 
eventuais sanções à empresa.

O ministro disse que emitiu 
medida cautelar que obriga 
o Google a informar que o 
link se tratava de uma pu-
blicidade. Além disso, deve 
fazer uma contrapropagan-
da mostrando os benefí-
cios do PL das Fake News 
em tramitação na Câmara  
dos Deputados.

 O Google lançou uma ofen-
siva contra o PL 2630, o proje-
to de lei que regula a internet, 
mostram emails, prints e rela-
tos obtidos pela reportagem.
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Casa de Praia Zezinho Corrêa 
impulsiona o turismo regional
Inaugurada pela Prefeitura de 

Manaus, a Casa de Praia Zezinho 
Corrêa, localizada no comple-
xo turístico Ponta Negra, Zona 

Oeste de Manaus, segue as no-
vas tendências mundiais visando 
impulsionar o turismo na Região 
Norte. O espaço onde a Casa de 
Praia foi construída estava aban-
donado há 27 anos.

O prefeito David Almeida apon-
tou que o novo espaço faz parte 
dos investimentos direcionados ao 
turismo. “Infelizmente, Manaus foi 
construída de costa para os nossos 
rios e belezas naturais. Na nossa 
gestão, vamos mudar essa reali-
dade, e a inauguração da Casa de 
Praia Zezinho Corrêa é apenas a 
primeira obra que vai movimentar 
o turismo e proporcionar que a 
população se conecte à natureza”, 
enfatizou Almeida.

Convertido em um espaço mul-
tiuso, com foco no lazer, turismo, 
negócios, artesanato e gastrono-
mia, a Casa de Praia Zezinho Cor-
rêa tem área construída de 1.650 
metros quadrados, incluindo um 
restaurante, quatro operações de 
lanchonetes, administração, ba-
nheiros, playgrounds, palco, áreas 
de convivência e área para expo-
sição de artesanato, em um for-
mato modernizado, onde o turista 
poderá apreciar e adquirir artigos 
regionais.

O projeto da Casa de Praia Zezi-
nho Corrêa foi pensado de ponta a 
ponta para ser acessível a qualquer 
pessoa, por intermédio de rampas 
e plataformas elevatórias. O plano 
do local foi assinado pelo Insti-
tuto Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb) e o responsável 
pela obra e gestão é a Secretaria 
Municipal de Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação (Semtepi).

“A economia que vai ser gerada 
aqui já é de 100 empregos diretos. 
Nos quiosques de gastronomia já 
vai ter um reflexo positivo aqui para 

QUINTAS DE SÃO JOSÉ DO RIO NEGRO 

Café de Negócios reúne corretores de imóveis em Manaus
DIVULGAÇÃO

Corretores discutem sobre o condomínio projetado pela BTP Urbanismo

Projetado pela BTP Urbanismo, o 
Quintas de São José do Rio Negro 
será a atração do Café de Negócios, 
um evento voltado para corretores 
de imóveis em Manaus. Na próxima 
quinta-feira (4), às 9h30, os pro-
fissionais irão conhecer de perto 
as novidades do empreendimento 
de luxo da cidade, com diferenciais 
únicos no país.

O Café de Negócios vai ocorrer 
no stand localizado na entrada do 
condomínio, na estrada do Cetur, 
3020, no Tarumã. No local é possível 
conhecer o projeto do Quintas de 
São José do Rio Negro e conferir 
os modelos de lotes oferecidos. O 
stand está disponível para visitação 
de sexta-feira a domingo.

A primeira fase do condomínio já 
está com 80% dos lotes vendidos, 
faltando apenas 82 de um total 
de 180 disponíveis. As obras estão 
aceleradas e garantidas pelo fun-
do investidor Life Capital Partners, 
com prazo de entrega até dezem-
bro deste ano. 

O Quintas de São José do Rio 

Negro é opção tanto para moradia 
principal quanto para construção 
de imóvel de alto padrão para o 
lazer nos fins de semana e feriado. 
Também pode ser adquirido como 
investimento com expectativa de 
retorno de mais de 100% em até 2 ou 
3 anos. Entre os seus diferenciais, 
o Quintas prepara-se para receber, 
futuramente, na expansão, uma es-
trutura para instalar uma Marina, 
uma hípica e um heliponto, ao lado 
do condomínio. 

A área destaca-se pela pre-
servação máxima da flora e da 
fauna, com corredores ecoló-
gicos e 300 mil metros quadra-
dos de mata, em uma verdadeira 
“floresta particular”. O local terá 
iluminação subterrânea e piso 
de blocos intertravados, que são 
inovações no mercado imobiliário  
do Amazonas.

Para executar o projeto, o em-
presário João Batista Pi reuniu um 
time de peso. O conceito e o paisa-
gismo do empreendimento foram 
desenvolvidos por Benedito Abbud, 

com projeto arquitetônico de Paulo 
Lindenberg. A gestão das obras está 
a cargo da VC Engenharia, empresa 
que tem como sócio o reconhecido 
Valdo Castro, ex-diretor técnico da 
Construtora Ralc, que realizou pelo 
menos um terço das obras do Dis-
trito Industrial. A empresa presta 
consultoria em engenharia e ges-
tão de obras para grandes grupos 
empresariais de sucesso no estado. 
Além disso, conta com consultores 
renomados nas áreas ambiental 
e urbanística, como o engenheiro 
Carlos Valente, a arquiteta Cristiane 
Sotto Mayor e o consultor jurídico 
Rafael Maduro.

Além disso, no início do abril, a 
BTP Urbanismo anunciou parceria 
com a CIA Multiplataforma Imobi-
liária, que passou a coordenar as 
vendas de lotes do Quintas de São 
José do Rio Negro nesta reta final 
para a entrega. A CIA é reconhecida 
no mercado amazonense por ter 
operado nas vendas do Alphaville 
em Manaus, que foi um sucesso, e 
agora retorna à cidade.

Em Tempo
Divulgação

a Ponta Negra, que não tinha um 
espaço para alimentação e para as 
famílias visitarem”, destacou o se-
cretário da Semtepi, Radyr Júnior.

O comerciante Gustavo Lima, 43 
anos, disse que se alegrou ao ver a 
beleza da Casa de Praia. Ele afirmou 
se lembrar de como era o local em 
seu auge, na década de 1990.

“Achei o espaço muito atrativo, 
ainda mais que eu cheguei a fre-
quentar antes de fechar. Era muito 
triste vir à Ponta Negra e ver esse 

Espaço onde a Casa de Praia foi construída estava abandonado há 27 anos

complexo abandonado, destruído. 
Agora não, a realidade mudou e 
tenho que parabenizar o prefeito 
David Almeida pela iniciativa. Te-
nho certeza que vai virar um local 
onde frequentarei com os meus 
amigos”, afirmou Lima.

Já a professora Rosalina Mora 
destacou que acredita que a Casa 
de Praia Zezinho Corrêa irá se tor-
nar um espaço de grandes eventos, 
como o desta noite. “A reforma está 
excelente. Eu frequentava aqui an-

tigamente e vim para o show dos 
Engenheiros do Hawaii. O prefeito 
está de parabéns e sem dúvidas vou 
voltar aqui outras vezes, ainda mais 
porque espero que a prefeitura 
traga mais shows e espetáculos 
para gente”, disse.

Novos investimentos
Outros projetos serão inaugura-

dos em 2023 como parte dos inves-
timentos direcionados ao turismo. 
O Mirante Lúcia Almeida, que será 

inaugurado em 23 de dezembro 
deste ano, no Centro Histórico, e 
o Parque Rosa Almeida, no Distrito 
Industrial, Zona Sul.

“Queremos oferecer novas op-
ções de lazer para os moradores 
de Manaus e os turistas que ve-
nham para a nossa cidade. As-
sim, já iniciamos a obra do mi-
rante e vamos inaugurar antes 
do Natal, como presente para 
toda a nossa população”, apontou  
o prefeito.
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A Incubadora de Empresas 
do Instituto Nacional de 
Pesquisas da Amazônia 
(IE-Inpa), ligada à Coorde-

nação de Gestão da Inovação e 
Empreendedorismo (Cogie), pas-
sou a oferecer uma série de serviços 
especializados às empresas, como 
consultoria, instrutoria, mentoria e 
assessoria. Esse aperfeiçoamento 
é apoiado pelo Governo do Ama-
zonas, via Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam).  

O estudo intitulado “Fortaleci-
mento das ações estratégicas da 
Incubadora de Empresas do Inpa 
para o desenvolvimento sistemá-
tico de empreendimentos exitosos 
no Estado do Amazonas” é desen-
volvido no âmbito do edital N°. 
010/2019 do Programa de Apoio 
à Incubadoras (Pró-Incubadoras) 
e coordenado pela pesquisadora 
Noelia Lucia Simões Falcão, do Inpa. 

O apoio às empresas seleciona-
das é realizado em diversas frentes, 
por meio da indicação de editais e 
chamadas públicas para captação 
de recursos para startups, assesso-
rias na elaboração de projetos para 
aportes de recursos financeiros, 
bem como participação em eventos 
e feiras. 

Através dos resultados das insti-

DIVULGAÇÃO
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O projeto oferece 
consultoria, 
instrutoria, mentoria 
e assessoria para 
empresas

de Startups, denominado “Trilhas 
de Desenvolvimento”, em parceria 
com as incubadoras da Universida-
de do Estado do Amazonas (UEA) e 
com o Centro de Incubação e De-
senvolvimento Empresarial (Cide). 
Em sua primeira edição, foram ace-
leradas vinte e uma startups em 
diferentes níveis de maturidade e 
setores de atuação, como digital e 
bioeconomia.

Apoio da Fapeam 
O Programa Pró-Incubadoras, 

que incentiva o estudo, visa ao 
financiamento da estruturação, do 
desenvolvimento e da interação 
de incubadoras de empresas, no-
vas e existentes, para que estejam 
alinhadas ao Modelo de Centros 
de Referência para Apoio a Novos 
Empreendimentos (Cerne), de for-

ma a ampliar, expressivamente, o 
número e a qualidade de empre-
endimentos inovadores no Estado 
do Amazonas.

“A Fapeam contribuiu, significati-
vamente, na melhoria contínua dos 
resultados da incubadora e de suas 
empresas incubadas e graduadas, 
ajudando na formação de uma 
equipe técnica capacitada”, afir-
mou a coordenadora da pesquisa.

Incubadora IE-Inpa oferece serviços 
para desenvolvimento de empresas 

Transplante de sobrancelha é o principal serviço procurado no Mais Cabello

Mil vagas para cursos de 
qualificação profissional

O Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria Executiva do Traba-
lho e Empreendedorismo (Setemp), 
órgão da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, ciên-
cia, Tecnologia e Inovação (Sedecti), 
em parceria com o Instituto Numiá 
de Desenvolvimento Cultural da 
Amazônia, oferta, nesta semana, mil 
vagas em 16 cursos de qualificação 
profissional gratuitos, na modalida-
de de Ensino a distância (Ead).

As inscrições estão abertas, e os 
interessados podem acessar o Por-
tal do Trabalhador (www.portaldo-
trabalhador.am.gov.br) para se ins-
creverem no curso que escolherem.

A relação dos candidatos estará 
disponível no dia 5 de maio. Os can-
didatos aprovados receberão, por 
meio do e-mail cadastrado no mo-
mento da matrícula o login e senha 
para acessar o curso na plataforma 
do projeto, disponível a partir de 8 
de maio, data que marca o início 
das aulas.

De acordo com o Secretário exe-
cutivo da Setemp, Paulo Gilson, essa 

iniciativa tem o objetivo de ampliar 
aos cidadãos, possibilidades de en-
trada no mercado de trabalho e 
incentivar na busca por qualificação.

“Sabemos a importância de ca-
pacitar pessoas para o mercado de 
trabalho e essa parceria veio em um 
ótimo momento, pois nosso objetivo 
é beneficiar muitas pessoas, atra-
vés dessa parceria, e com apoio do 
Governo do Amazonas oportunizar 
pessoas para serem inseridas nas 
vagas de emprego”, disse.

Os cursos são nas seguintes áreas: 
assistente administrativo; agente 
de portaria; atendimento ao clien-
te; gestão de mídias sociais; noção 
de departamento social; noção em 
recursos humanos; marketing di-
gital; técnicas de vendas; técnicas 
de negociação; secretariado; aten-
dimento ao cliente, negociação, 
técnicas de vendas; noção em em-
preendedorismo; NR 10 - serviços 
de eletricidade; NR 15 - atividades 
insalubres; NR 20 - combustíveis 
e inflamáveis: NR 35 - trabalho  
em altura.

CURSOS GRATUITOS EAD

Presentes de saúde capilar para mães
    Em Tempo

Com a proximidade do Dia das 
Mães, muitas pessoas estão em 
busca de presentes criativos e ino-
vadores para a data mais especial 
do ano. Uma seleção de serviços, 
produtos e tratamentos para saú-
de capilar, por exemplo, são des-
taques da clínica Mais Cabello, em 
Manaus.

O transplante de sobrancelha é 
o principal serviço procurado no 
local. O processo começa com uma 
avaliação completa da paciente e 
a realização de exames pré-opera-
tórios e da área doadora, seguido do 
“desenho” da nova sobrancelha, de 
acordo com os gostos, a harmonia 
e a proporcionalidade do rosto.

O transplante em si tem dura-
ção de cerca de 120 minutos, com 
anestesia local, e as mães já podem 

retomar suas atividades normais 
no mesmo dia, evitando apenas 
se expor demasiadamente ao sol e 
praticar algumas atividades espor-
tivas por um curto período.

A área é recuperada com o 
transplante de folículos retirados 
de outras partes do corpo e que 
proporcionam maior densida-
de e bem-estar, ao contrário de 
tratamentos “alternativos” como 
tatuagens e tinturas que podem 
provocar alergias, e até mesmo 
complicações e inflamações in-
ternas que agravam ainda mais a 
perda dos fios ao longo do tempo.

No dia seguinte ao transplante, 
a paciente volta à clínica para o 
início do acompanhamento e rece-
ber orientações. Os primeiros fios 
começam a nascer em três meses, 
de forma natural e sem riscos para 
a saúde.

Outras opções
Além do transplante de sobran-

celhas, a Mais Cabello também 
possui uma linha especial e ex-
clusiva de produtos e tratamen-
tos voltados para a saúde capilar 
feminina e que são boas opções 
para presentear as mães.

De cortes terapêuticos, com téc-
nicas de aparar os fios e retirar as 
pontas secas e duplas sem perder 
o comprimento, até uma grande 
variedade de produtos para home 
care, como as linhas Restore Hair, 
Energizy, Calm e Basic, são diver-
sas as opções para presentear e 
recuperar os fios danificados pelo 
uso excessivo de tinturas e outros 
fatores externos e internos.

Em Manaus, a Mais Cabello está 
localizada no Vieiralves, na rua Rio 
Javari, 684.

DIA DAS MÃES
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Cursos de qualificação profissional gratuitos no Portal do Trabalhador

tuições impulsionadas, ocorre di-
retamente o impacto na geração 
de emprego e renda, mediante a 
inserção no mercado de novos pro-
dutos, processos e serviços desen-
volvidos, fortalecendo o Ecossiste-
ma de Inovação no Amazonas e a 
disseminação da cultura inovadora 
e empreendedora local. 

O total de sete empresas de base 
tecnológica passam, atualmente, 
pelo processo de incubação, das 
quais quatro entraram no segundo 
semestre de 2022, e três, no início 
deste ano. São elas: Oraniam Bio-
tec, Mawe Produtos da Amazônia, 
Solalis Barcos Elétricos, Florabios, 
Demeter Research, Amazon Kapok 
e Amazon Share.  

Durante o processo de seleção, 
é disponibilizada uma capacitação 
gratuita em ‘Modelagem e Plano de 
negócios’ para os potenciais em-
preendedores. “Após aprovadas,  as 
empresas assinam um Contrato de 
Incubação junto à IE-Inpa. O prazo 
de permanência da empresa em 
processo de incubação na IE-Inpa 
é de doze meses, podendo ser 
prorrogado por mais dois perío-
dos iguais, de doze meses”, disse 
Noelia Falcão, economista e mes-
tre em Propriedade Intelectual e 
Inovação.  

A incubadora visa contribuir na 
criação, desenvolvimento e matu-
ridade de empreendimentos, bem 
como nos seus aspectos pesso-
ais, tecnológicos, capital, merca-
dológicos e de gestão, de modo 
a assegurar o fortalecimento e a 
melhoria de desempenho. 

Para exemplificar esse modelo 
de gestão, foi liderado e organizado 
pela IE-Inpa o Ciclo de Aceleração 



Redação

A Prefeitura de Manaus convo-
ca a população que integra os 
grupos prioritários da Cam-
panha Nacional de Vacinação 

contra a Influenza (gripe) a buscar 
uma das 171 salas de vacina dispo-
níveis na rede municipal de saúde 
para receber o imunizante até 31 de 
maio, data prevista pelo Ministério da 
Saúde para encerramento da ação. A 
Secretaria Municipal de Saúde (Se-
msa), responsável pela execução da 
campanha, aponta a baixa adesão por 
parte de alguns dos grupos prioritá-
rios, caso dos indígenas, gestantes, 
crianças de 6 meses a 5 anos e idosos 
a partir de 60 anos.

O subsecretário de Gestão da Saú-
de da Semsa, Djalma Coelho, assi-
nala que a cobertura vacinal está 
abaixo do esperado, como resultado 
da baixa procura da população pelo 
imunizante. Segundo dados da Ge-
rência de Imunização, que monitora 
o andamento da campanha e define 
metas diárias de aplicação de doses, 
do dia 27 de março, data de início da 
ação, até 1º deste mês, a cobertura em 
Manaus alcançou 36,42%, resultado 
inferior aos 51,2% esperados para o 
período.

“A vacina contra a gripe é ofertada 
gratuitamente em 171 salas de vacina 
por meio do SUS (Sistema Único de 
Saúde), para gestantes, puérperas, 
crianças de 6 meses a 5 anos, indíge-
nas, idosos a partir de 60 anos, pro-
fessores e trabalhadores da saúde. 
Mas esses grupos devem se vacinar 
até o dia 31, pois, encerrada a campa-
nha, a vacinação é aberta ao público 
em geral, e as doses normalmente 
acabam muito rápido. Por isso, você 
que faz parte desses grupos, procure 
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Campanha de Vacinação 
contra a Influenza alcança 
apenas 36% de cobertura 
vacinal em Manaus

GUILHERME SILVA / SEMSA

Vacinação de idoso realizada 
por agente da rede municipal 
de saúde

Grupos prioritários convocados 
para vacinação contra a Influenza

uma unidade de saúde para se vaci-
nar”, orienta Djalma.

A gerente de Imunização da Se-
msa, Isabel Cristina Hernandes, ex-
plica que a meta estabelecida pelo 
Ministério da Saúde na campanha 
é de vacinar 90% do público-alvo, 
estimado em 567.752 pessoas em 
Manaus. Além das buscas ativas pro-
movidas pelas equipes de saúde, ela 
aponta a necessidade de uma maior 
participação dos grupos prioritários 
na busca direta pelo imunizante.

“Já realizamos a busca ativa, com 
profissionais da Estratégia Saúde 
da Família indo até as comunidades 
onde atuam, de casa em casa, mas 
as pessoas também têm de procu-
rar uma unidade de saúde para se 
vacinar. Para o indígena não aldea-
do, basta ele procurar uma unidade 
básica e se declarar nessa condição 
para receber a vacina. É importante 
também que os pais sejam respon-
sáveis e levem suas crianças para 

serem vacinadas, e que as pessoas 
a partir de 60 anos procurem as 
unidades de saúde para se imunizar”, 
afirma Isabel.

Números
Nas cinco primeiras semanas da 

Campanha Nacional de Vacinação 
contra a Influenza (27 de março a 1º 
maio), apenas três dos sete grupos 
prioritários apresentam cobertura 
vacinal dentro do esperado. Ao todo, 
conforme dados do SMV, foram va-
cinados no período 32.168 trabalha-
dores da saúde, 3.228 puérperas e 
14.001 professores das redes pública 
e privada.

Os outros quatro grupos apresen-
tam cobertura vacinal bem abaixo 
da meta estipulada para o período. 
Dentre os indígenas, aldeados e não 
aldeados, foram vacinados apenas 
7.081, de 35.547 esperados; 62.947 
crianças de 6 meses a 5 anos, de 
99.650 esperadas; 11.451 gestantes, 

de 14.203 esperadas; e 75.926 ido-
sos a partir de 60 anos, de 99.802 
esperados.

Dentre os Distritos de Saúde (Disa) 
da Semsa, o Disa Rural apresentou, 
até 1º de maio, maior avanço na imuni-
zação do público-alvo da campanha, 
com 3.583 doses aplicadas, repre-
sentando uma cobertura vacinal de 
51,73%. No Disa Norte, foram 44.348 
doses aplicadas, com cobertura de 
28,38%; no Disa Sul, 52.092 doses 
aplicadas, com cobertura de 35,25%; 
no Disa Leste, 59.805 doses aplica-
das, com cobertura de 49,55%; e no 
Disa Oeste, 46.974 doses aplicadas, 
com cobertura de 34,51%. 

Outros dez grupos estão incluídos 
na campanha e podem buscar a vaci-
na na rede de saúde. Segundo dados 
do Sistema Municipal de Vacinação 
(SMV), até o dia 1º, foram vacinadas 
13.952 pessoas com comorbidades; 
1.135 pessoas com deficiência; 324 
integrantes das Forças Armadas; 424 

TECNOLOGIA E EDUCAÇÃO

Professora do Colégio Martha Falcão ensina estudante com o uso da IA

Professores usam  Inteligência Artificial na área educacional
Redação

A utilização de Inteligência Ar-
tificial (IA) tem proporcionado 
uma revolução na área educa-
cional. A personalização do en-
sino, a oportunidade de oferecer 
feedback imediato aos alunos, 
além de avaliar o progresso de 
maneira mais eficiente são ape-
nas algumas das vantagens da 
IA que os professores do Colégio 
Martha Falcão estarão conhe-
cendo a partir desta semana. 

“A Inteligência Artificial tam-
bém pode auxiliar os professo-
res na criação de planos de aula 
personalizados e inovadores, 
sugerindo atividades, aborda-
gens pedagógicas e na elabo-
ração de materiais de ensino, 
como apresentações, fichas de 
estudo e exercícios”, informou o 
diretor de marketing do Colégio 
Martha Falcão, Nelson Falcão.

Ele ainda avalia que a IA é uma 
ferramenta que pode ajudar os 
educadores a tornar as aulas 
ainda mais atrativas e dinâmi-
cas para a geração Z, que é de 
quem nasceu na década de 1990 
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deos no YouTube e até recor-
rer ao Google para tirar alguma 
dúvida e buscar informações  
sem ajuda.

“Por conta disso, muitas dessas 
crianças e adolescentes já devem 
ter tido contato com algum tipo de 
Inteligência Artificial e a tendên-
cia é que essa tecnologia passe a 
fazer cada vez mais parte do nosso 
dia a dia, na área educacional 
será inevitável, principalmente 
com o boom do Chat GPT4 da 
Open AI”, observa Nelson Falcão. 
A plataforma tem ganhado vários 
usuários por conta da forma que 
interage, similar ao humano, e 
respondendo perguntas de va-
riados temas.

“É uma ferramenta que aumen-
ta de forma exponencial o acesso 
à qualidade infinita de informa-
ções e conteúdo que nos sãos 
entregues de forma elaborada 
e inteligente, semelhante a um 
humano que interpreta, relaciona 
e contextualiza diferentes infor-
mações. Mas tudo isso depende 
da pergunta que você faz, pois 
como disse Einstein: não são as 
respostas que movem o mundo, 

são as perguntas.”
O papel fundamental do profes-

sor nesse novo cenário tecnológi-
co será o de curador, que orienta 
e auxilia os alunos no acesso ao 
conteúdo, além de ajudá-los a de-
senvolverem o senso crítico para 
usufruírem dessa ferramenta 
revolucionária da melhor forma, 
levando em conta que poderão 
se deparar com conteúdo tenden-
ciosos, dados imprecisos ou não 
estão devidamente atualizados.

No último mês, o educador es-
teve em São Paulo participando 
do Congresso de Gestão Educa-
cional (GEduc) e, segundo ele, 
em síntese, tudo o que foi apre-
sentado girava em torno de dois 
temas fundamentais para o ce-
nário educacional: Humanismo e 
Tecnologia.

“Ou seja, como ensinar seres hu-
manos a se tornarem mais huma-
nos, de forma a estarem prepara-
dos para gerir com sensibilidade, 
emoção e criatividade a infinidade 
de conhecimento disponível pelas 
ferramentas tecnológicas atuais”, 
revela o diretor de marketing do 
Colégio Martha Falcão.

até o início do ano 2010, e a atual 
geração, conhecida como a Alpha, 
que é o nome dado aos nascidos 
a partir de 2010 e às crianças que 
ainda vão nascer até 2025.

E a principal característica des-
sa geração é justamente a conec-
tividade com a tecnologia. Essas 
crianças pertencem ao mundo 

tecnológico desde que nasceram 
e têm acesso aos estímulos desse 
ambiente desde os primeiros me-
ses de vida.

Com acesso à internet esses pe-
quenos possuem um perfil inde-
pendente e amam explorar, por 
isso conseguem facilmente fazer 
download de joguinho, assistir ví-

integrantes das forças de segurança 
e salvamento; 473 caminhoneiros; 
1.134 trabalhadores do transporte 
coletivo; 465 trabalhadores portu-
ários; 279 funcionários do sistema 
prisional; e 1.125 pessoas privadas 
de liberdade. Os adolescentes em 
cumprimento de medidas socioe-
ducativas ainda serão contemplados 
com a vacina. Para esses grupos não 
há meta estipulada de cobertura 
vacinal.

Salas de vacina
A vacina utilizada nesta edição 

da Campanha Nacional contra a In-
fluenza é a trivalente, que protege 
contra três cepas do vírus Influenza, 
sendo duas do tipo A (H1N1 e H3N2) 
e uma do tipo B (linhagem Victoria).

Para receber a vacina, basta apre-
sentar documento oficial de identifi-
cação, cartão de vacina, caso possua, 
e um documento que comprove a 
inclusão nos grupos prioritários. In-
dígenas não aldeados podem infor-
mar essa condição para receber o 
imunizante.

A lista com os endereços e horários 
de funcionamento das 171 salas de 
vacina está disponível no site semsa.
manaus.am.gov.br ou diretamente 
no link bit.ly/salasdevacinamanaus. 
Informações oficiais sobre a campa-
nha também estão disponíveis nas 
redes sociais da secretaria, no perfil @
semsamanaus no Instagram e Semsa 
Manaus no Facebook.

Entre os que já buscaram uma 
unidade de saúde para se vacinar 
está o chefe de produção Orlando 
Ribeiro, que recebeu a dose contra 
a Influenza, ontem (2), na Unidade 
de Saúde da Família (USF) Dr. José 
Rayol dos Santos, no bairro Flores, 
Zona Centro-Sul de Manaus.

“É importante porque a gente fica 
protegido contra a doença. É bom 
para manter a saúde e a segurança da 
gente, e também para não transmitir 
para outras pessoas. Assim como eu, 
que todas as pessoas venham se 
vacinar, pois é importante manter a 
população protegida”, afirma.



Manaus, quarta-feira 3 de maio de 2023Dia a dia10

Redação

Dando continuidade às en-
tregas dos espaços edu-
cacionais municipais to-
talmente reformados, o 

prefeito de Manaus, David Almeida, 
entregou a 311ª unidade de ensino 
revitalizada à população do bairro 
Monte das Oliveiras, na Zona Norte, 
na tarde desta terça-feira (2). A 
escola municipal Antonio Moraes 
tem capacidade para atender a 740 
estudantes de todas as fases do 
ensino fundamental.

Durante a entrega, David Almeida 
reforçou o compromisso da atual 
gestão, em reestruturar a educação 
básica de Manaus. “Nós estamos 
entregando 311 escolas neste estilo, 
em que a gente entra reforman-
do a estrutura completa. Temos o 
terceiro melhor salário do Brasil, 
estamos trabalhando com o melhor 
conteúdo pedagógico e queremos 
melhorar ainda mais a qualidade do 
ensino, queremos transformar es-

ses alunos nos melhores do Brasil, e 
para isso, estamos nos esforçando 
para ser referência em educação”, 
afirmou Almeida.

A unidade da Secretaria Munici-
pal de Educação (Semed) passou 
por substituição de reservatórios 
de água, das instalações elétri-
cas, das luminárias, do forro, de 
louças, de revestimentos, troca de 
cobertura, paisagismo, ampliação 
do espaço comum, execução de 
abrigo de gás e instalação de coifa 

na cozinha.
Além desses reparos, a escola 

ganhou acessibilidade na entra-
da, balcão para atendimento da 
secretaria escolar, depósitos de 
freezer, de merenda, e no terceiro 
pavilhão,  e área de descanso para 
os funcionários.

A titular da Semed, professora 
Dulce Almeida, explica que assim 
como adequações tecnológicas, e 
o Centro de Tecnologias Educa-
cionais (CTE), a implementação da 

sala com recursos para a educação 
inclusiva, também é prioridade na 
gestão municipal.

“Essa é uma outra preocupação 
nossa. Há uma determinação que 
todos os nossos centros municipais 
de educação infantil e as nossas 
creches estejam até o final de 2023, 
com sala de recursos e estejam 
equipadas com essa que é uma 
das ferramentas que auxiliam o 
processo das crianças especiais, e 
essa escola será incluída no pro-

Presunto passa a ter novas 
regras de produção

A partir desta terça-feira (2), 
o presunto vendido no Brasil 
deve ter quatro tipos: cozido, 
cozido superior, cozido tenro 
e cozido de aves. A regra é do 
Ministério da Agricultura, mas 
os fabricantes terão um ano 
para adaptarem os produtos 
a esses tipos.

A portaria atende pedidos 
do setor produtivo e quer dar 
nomes aos produtos, garantir 
a segurança, diminuir riscos 
à saúde e padronizar os pre-
suntos. O ministério também 
determinou que, para manter 
a qualidade do presunto bra-
sileiro, toda a proteína contida 
deve ter, no máximo, 25% de 
colágeno, o que garante a fir-
meza. No caso dos presuntos 
cozidos de aves, o colágeno 
não pode ser maior que 10% 
da proteína.

A norma ainda prevê que o 
máximo de carne moída per-
mitida no presunto cozido é 

de 10%. No cozido tenro, até 
5% por cento. Já a carne do 
presunto cozido superior não 
pode ser moída em nenhuma 
quantidade.

Com as mudanças aumentou, 
ainda, a quantidade de carne 
nos produtos e reduziu a quan-
tidade de água: os presuntos 
cozidos não podem ter menos 
de 16% de carne. Quanto à 
água, o limite é 5%. Já no caso 
do presunto cozido de aves, 
precisa ter pelo menos 14% 
de carne e, no máximo 2% de 
carboidratos e pouco mais de 
5% de água.

Segundo o Ministério da 
Agricultura, os presuntos co-
zido, cozido superior e cozido 
tenro são feitos, basicamente, 
da carne de pernil suíno, sem 
pele. O cozido tenro deve ser 
sempre defumado. Já o cozido 
de aves, como diz o nome, é 
feito de carnes das pernas de 
aves, moídos ou não.

NOVAS NORMAS

Presuntos cozidos não podem ter menos de 16% de carne

David Almeida 
destacou o 
compromisso com 
a reestruturação 
da educação em 
Manaus

A secretária professora Dulce Almeida   
e a vereadora Jacqueline estiveram 
na inauguração 

Prefeitura de Manaus entrega 
escola revitalizada de número 311

Gerente do Núcleo de Ensino e Pesquisa (NEP) da FVS-RCP, ressalta importância da ação

Saúde contribui para a formação de 
turma de estudantes de medicina

A Fundação de Vigilância em Saú-
de do Amazonas - Dra. Rosemary 
Costa Pinto (FVS-RCP), vinculada 
à Secretaria de Estado e Saúde 
do Amazonas (SSP-AM), recebe, a 
partir desta terça-feira (2), turma 
de estudantes do curso de medi-
cina da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam), para realização 
de estágio pertencente ao período 
de internato do curso.

A turma é composta por nove 
alunos do nono período do cur-
so de medicina que terão contato 
com conhecimentos relacionados 
à vigilância em saúde durante a 
vivência na FVS-RCP. Os estudan-
tes iniciam estágio nos Departa-
mentos de Vigilância Ambiental 
(DVA), de Vigilância Epidemiológica 
(DVE); na Comissão Estadual de 

Prevenção e Controle de Infecção 
em Serviços de Saúde (Ceciss) e 
no Laboratório Central de Saúde 
Pública (Lacen), setores e uni-
dades pertencentes à FVS-RCP. 
Timóteo Watanabe, gerente do 
Núcleo de Ensino e Pesquisa (NEP) 
da FVS-RCP, ressalta a importância 
do conhecimento em vigilância em 
saúde para futuros médicos.

“Hoje, na medicina como um 
todo, eles aprendem a tratar a 
doença, na FVS-RCP, eles vão en-
tender a doença como um todo, os 
impactos e também despertar uma 
visão mais ampla, não só do pacien-
te em si, mas o que levou aque-
la pessoa a ficar doente”, afirma. 
O professor da Ufam Lucas Leite, 
que supervisiona a turma de es-
tudantes, destacou a importância 

do estágio. 
“Como é um estágio voltado 

para a saúde coletiva, pensa-
mos em explorar todas as pos-
sibilidades de atuação. E, con-
siderando que estamos em um 
estado que tem uma instituição 
que trabalha com vigilância, é 
fundamental que os alunos 
tenham esse conhecimento 
preventivo e epidemiológico”, 
explicou. 

O estágio tem duração de um 
mês para os estudantes que estão 
no módulo de medicina preventiva. 
Timóteo acrescenta que o conheci-
mento adquirido, pelos estudantes, 
fortalece a atuação dos médicos 
durante a rotina de atendimento 
à população que inclui prevenção  
e tratamento.

UFAM
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cesso, porque educação especial 
é uma questão importante para a 
gente”, disse a secretária.

O gestor da escola municipal An-
tonio Moraes, Alan Richarles, conta 
que depois de 23 anos esperando o 
olhar da gestão pública, a Prefeitura 
de Manaus viu a necessidade de 
revitalização, para que os profis-
sionais pudessem ter um ambiente 
saudável para trabalhar.

 “Hoje, aquilo que era um sonho, se 
tornou realidade. Uma alegria mui-
to grande estar oferecendo prati-
camente um prédio novo, novinho 
para a comunidade. Agradecemos a 
secretária de Educação pelo gran-
de empenho que ela tem feito, ao 
subsecretário também, professor 
Junior Mar, e ao nosso prefeito 
e amigo David Almeida. Acredita-
mos que essa não será a última e 
nem a trigésima comunidade que 
está recebendo essa ajuda, apoio e 
melhoria na educação”, completa 
o gestor.

A professora da unidade e comu-
nitária do bairro Colônia Terra Nova, 
Fabíola da Costa Gomes, conta que 
a reforma traz benefícios muito 
importantes para a aprendizagem 
dos estudantes.

“Já faz um tempo que não tinha 
nenhum tipo de reforma, e nem 
os governantes olharam para a 
gente. Esta escola estava caindo 
aos pedaços, e hoje eu vejo um 
telhado novo, salas de aulas todas 
pintadas, com ar-condicionado. É 
uma alegria para toda professora 
trabalhar aqui na escola, e como 
comunitária ver que olharam para 
a gente”, enfatiza Fabíola.

DIVULGAÇÃO
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Um dos quatro garimpeiros 
mortos por agentes de se-
gurança no último domingo 
(30), na Terra Indígena Yano-

mami, em Roraima, era integrante de 
uma facção criminosa com atuação 
nacional. Essa linha de investigação 
passou a ser um dos focos de ações 
de inteligência do governo federal 
na região. A informação foi reve-
lada pelo presidente do Instituto 
Brasileiro de Meio Ambiente e Re-
cursos Naturais Renováveis (Ibama), 
Rodrigo Agostinho, em entrevista a 
jornalistas em Boa Vista, na noite 
dessa segunda-feira (1º).

“Nosso serviço de inteligência tem 
encontrado indícios muito fortes de 
que alguns pontos de garimpo são 
mantidos com o apoio de organi-
zações criminosas. Isso está sendo 
investigado. Uma das pessoas que 
morreu na operação de domingo 
[30] tinha envolvimento muito forte 
com uma das organizações crimino-
sas”, disse Agostinho. O presidente 
do Ibama fez parte de uma comitiva 
do governo federal que esteve em 
Roraima para monitorar a situação 
dos yanomami após atentado que 
deixou um indígena morto e dois 
feridos no último sábado (29).

Um dia depois, quatro garimpeiros 
teriam reagido à incursão de agentes 
da Polícia Rodoviária Federal (PRF) 
e do Ibama num ponto de garimpo 
conhecido como Ouro Mil, dentro da 
terra indígena. Eles acabaram sen-
do mortos em confronto. A Agência 
Brasil apurou que um dos mortos 
com vínculos ao crime organizado 
é do Amapá. Ele é apontado como 
integrante do grupo PCC, que tem 
origem em São Paulo, mas atua em 
todo o país.

No local do confronto, segundo a 

Um dos quatro 
garimpeiros 
mortos era do 
grupo PCC, que 
tem origem em 
São Paulo, mas 
atua em todo o 
Brasil 

PRF, foi apreendido um arsenal de 
armas, com fuzil, três pistolas, sete 
espingardas e duas miras holográ-
ficas, além de munição de diversos 
calibres, carregadores e outros equi-
pamentos bélicos.

Lavagem e capitalização
Segundo o presidente do Ibama, 

a atuação de facções criminosas é 
cada vez mais comum em atividades 
extrativistas ilegais, como o garimpo, 
a grilagem de terras e o comércio 
clandestino de madeira.

“A gente tem percebido que essas 
atividades passaram a exercer uma 
atração de facções criminosas. Elas 
servem, ao mesmo tempo, como 
forma de lavagem de dinheiro, por 
meio do garimpo ilegal, por exemplo, 
mas também como fonte de capitali-
zação desses grupos, já que o tráfico 
internacional de drogas demanda 
grande investimento de operação”, 
explicou Rodrigo Agostinho, em con-
versa com a Agência Brasil.

Balanço
O Ibama informou que, desde 

o início da operação, há cerca de 
três meses, foram destruídos 327 
acampamentos de garimpeiros, 18 
aviões, dois helicópteros, centenas 
de motores e dezenas de balsas, 
barcos e tratores. Também foram 
apreendidas 36 toneladas de cassi-
terita, 26 mil litros de combustível, 
além de equipamentos usados por 
criminosos.

Denúncia de estupros e abandono 
Representando mais de 30 mil 

indígenas dos povos Yanomami e 
Ye’kwana, Dário Kopenawa Yanoma-
mi denunciou a invasão do garimpo, 
estrupo, doenças e a morte de 570 
crianças indígenas nos últimos qua-
tro anos durante o “Debate Geral” 
que busca acompanhar e imple-
mentar a Declaração e Programa 
de Ação de Viena, realizado nesta 
quarta-feira (29).

“A invasão do garimpo ilegal dentro 
da Terra [Indígena] Yanomami se 
intensificou durante o governo Bol-
sonaro”, denunciou Dário, atual vice-
-presidente da Hutukara Associação 

Yanomami (HAY). O evento faz parte 
do faz parte do 52º período ordinário 
de sessões do Conselho de Direitos 
Humanos (CDH 52) da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU), que 
está sendo realizado em Genebra, 
na Suíça.

A atividade ilegal do garimpo avan-
çou de forma acelerada nos últi-
mos quatro anos na TI Yanomami, 
levando desmatamento, doenças e 
morte, impulsionados pelo aumen-
to do preço do ouro no mercado 
internacional e o apoio do governo 
Bolsonaro à exploração da minera-
ção em terras indígenas.

Além disso, o garimpo no Brasil foi 
“facilitado por medidas administrati-
vas e decisões políticas do governo 
Bolsonaro” e é responsável por gra-
ves e massivas violações aos direitos 
humanos dos povos indígenas, “em 
especial dos Kayapó, Munduruku e 
Yanomami, como o direito à vida, 
ao território, à autodeterminação, 
ao meio ambiente ecologicamente 
equilibrado, à segurança alimentar 
e nutricional, à saúde e muitos ou-

Garimpeiros invadiram território 
Yanomami para explorar ouro de 
maneira ilegal  

Colômbia está desesperada com hipopótamos de Escobar
Divilgação

Governo contabilizou cerca de 160 hipopótamos vivendo em território colombiano 

Um dos animais mais perigosos da 
África passa em frente a curiosos em 
Doradal, na Colômbia, onde os hipo-
pótamos chegaram por capricho do 
narcotraficante Pablo Escobar.

Esterilização, transferências inter-
nacionais, caça: todas as possíveis 
soluções estão sobre a mesa diante 
da perigosa “invasão” de cerca de 160 
animais que se reproduzem sem con-
trole nesta região do departamento 
de Antioquia, noroeste do país.

O animal de presas enormes e mais 
de duas toneladas caminha à vontade 
e agora se tornou uma atração para 
milhares de turistas que chegam se-
duzidos pela a extravagante fazenda 
que foi do barão da cocaína.

Após a morte de Escobar nas mãos 
da polícia durante uma tentativa de 
fuga em 1993, a pequena manada 
de hipopótamos que havia levado a 
seu zoológico particular ficou aban-
donada à própria sorte em uma área 
com alimentação abundante e sem 
grandes predadores.

Hoje, são dezenas de exemplares, 
temidos e adorados na região.

Figuras de hipopótamos decoram o 
parque central da cidade, a fachada de 
muitas empresas e outras são vendi-
das como suvenires. Existe ainda um 
tráfico de filhotes, ofertados como 
mascotes, indicam rumores entre a 
população.

Diante do que pode ser a maior ma-
nada de hipopótamos fora da África, 
uma “tragédia” é iminente, advertem 
especialistas.

Há alguns meses, um deles invadiu 
um encontro de pais e filhos no jardim 
da escola Balsora, em uma zona rural 
de Doradal.

“As mães se assustaram ao ver um 
animal deste tamanho (…) percebe-
mos o perigo e entramos” para as 
salas de aula, relata à AFP a professora 
Dunia Arango, habituada a dar aulas 
com o ruído gutural dos hipopótamos 
ao fundo.

Desta vez, o animal se alimentou 
nas árvores frutíferas que contornam 

a escola e logo seguiu seu caminho 
rumo a um mercado.

– Ferozes e imprevisíveis –
Uma nova manada está se for-

mando em um pequeno lago a uns 
20 metros da escola, explicou David 
Echeverri, funcionário da autoridade 
ambiental local (Cornare).

“Há em torno de 35 crianças brin-
cando, que podem se aproximar de-
mais e gerar uma tragédia”, adverte 
o especialista.

Atrás dele, uma família de três hipo-
pótamos se move pacificamente na 
água sem nenhum tipo de obstáculo.

“Apesar de os vermos muito tran-
quilos, a qualquer momento, com 
seu comportamento tão imprevisível, 
podem atacar, como já aconteceu”, 
agrega.

De seu lado, o pescador John Aris-
tides (33 anos) lembra muito bem 
daquela tarde de outubro de 2021 
quando lançou sua vara à beira de 
um riacho:

“Ele pulou em cima de mim e me 

INVASORES  

Facção criminosa comanda tros, aponta o dossiê Terra Rasgada: 
como avança o garimpo na Amazônia 
brasileira.

Não diferente, os dados do Ma-
pBiomas, em 2020, apontam que 
9,3% de toda atividade de garimpo 
no Brasil ocorreu dentro de áreas 
indígenas, entre as mais afetadas 
estão as TI Kayapó e Munduruku – 
no Pará, e a Yanomami, em Roraima.

Já o relatório “Yanomami Sob Ata-
que: Garimpo ilegal na Terra Indí-
gena Yanomami e propostas para 
combatê-lo” revelou que, em 2021, 
o garimpo ilegal avançou 46% em 
comparação com 2020. No ano an-
terior, já havia sido registrado um 
salto de 30% em relação ao mesmo 
período de 2019. De 2016 a 2020, 
o garimpo na TIY cresceu 3.350%, 
ressalta o estudo da Hutukara.

O estudo ainda aborda o núme-
ro de comunidades afetadas dire-
tamente pelo garimpo ilegal, uma 
somatória de 273, abrangendo mais 
de 16.000 pessoas, ou seja, 56% da 
população total da área. Existem 
mais de 350 comunidades indígenas 
na Terra Indígena, com uma popu-
lação de aproximadamente 29 mil 
pessoas, aponta a HAY no relatório.

O garimpo, com a extração de ouro 
e cassiterita no território Yanomami, 
foi um dos fatores determinantes 
para uma explosão nos casos de ma-
lária e outras doenças infectocon-
tagiosas, com sérias consequências 
para a saúde e economia das famí-
lias, e um crescimento assustador da 
violência contra os indígenas. Como 
denunciou Dário à ONU, “muitas 
doenças como malária, pneumonia, 
verminoses e desnutrição, além de 
violência contra mulheres e crianças, 
assédio sexual e estupro”.

O avanço do garimpo, somado ao 
acirramento da pandemia da Co-
vid-19 e o desmonte do sistema de 
atendimento à saúde dos povos, por 
meio do Distrito Especial de Saúde 
Indígena Yanomami e Ye’kuana e 
da Secretaria Especial de Atenção 
à Saúde Indígena (Sesai), levou ao 
aumento da violência, piorou os in-
dicadores de saúde relativos à ma-
lária, à desnutrição, à verminose ou 
a doenças respiratórias, levando a 
morte de anciões e crianças, prin-
cipalmente.

Segundo o líder Yanomami, “o pre-
sidente Lula decretou Emergência 
em Saúde Pública de importân-
cia Nacional, após a morte de 570 
crianças Yanomami”. Crianças es-
tas com menos de 5 anos, mortas 
no território Yanomami pelo que 
as estatísticas chamam de “mortes 
evitáveis”, o que levou ao Estado  
de Emergência.

garimpo ilegal

bateu na cabeça com os lábios”, lem-
bra Aristides, que caiu em sua fuga 
e não conseguiu evitar que o animal 
mordesse seu braço esquerdo.

“Me mordeu e me lançou a cerca 
de dois metros (…) não arrancou meu 
braço porque tem os dentes muito 
largos”, afirma o sobrevivente que 

passou quase um mês hospitalizado.
Este foi o mais perto de um encon-

tro fatal na Colômbia, mas “se não 
fizermos nada, o que nos espera são 
milhares de hipopótamos perambu-
lando”, antecipa Echeverri, que há al-
gumas semanas enterrou um deles, 
atropelado por um motorista.
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Jonathan Ferreira

O prazo de inscrição do Edital 
Manaus Faz Cultura 2023 foi 
prorrogado até a próximo do-
mingo (7) para os proponentes 
de oficinas culturais de Manaus 
e entorno. O projeto é realizado 
pela Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), por intermédio do 
Conselho Municipal de Cultura 
(Concultura).

De acordo com o diretor-pre-
sidente da Manauscult, Osvaldo 
Cardoso, a prorrogação atende 
ao pedido da classe artística. Ele 
ressalta ainda que o fomento, 
além de ser um incremento à 
economia, é, também, um ins-
trumento de captação de no-
vos talentos, meta prioritária da 
gestão municipal.

“O prefeito David Almeida de-
terminou que reuníssemos com 
todos os artistas e produtores 
culturais e é isso que estamos 

perseguindo. Nesses quinze dias 
à frente da pasta, conversei com 
vários movimentos e produto-
res, estamos com uma agenda 
positiva para esse segundo tri-
mestre, onde vamos contemplar 
os novos talentos e os artistas 
com pouca expressão. Em bre-
ve, apresentaremos um projeto 
consolidado para aceleração de 
carreiras”, comentou.

Neste ano, o Edital Manaus 
Faz Cultura ampliou para 100 o 
número de projetos que serão 
contemplados com patrocínio 
de R$ 20 mil reais cada. O for-
mato dos projetos deve ser de 
oficinas, cursos e seminários, 
que abordem os fazeres artís-
ticos e culturais.

As inscrições são feitas de 
forma on-line, pelo site do 
Conselho de Cultura, na página 
de abertura do portal, no link: 
https://concultura.manaus.
am.gov.br/.

INVESTIMENTO NA CULTURA
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Edital Manaus Faz Cultura 2023 comtemplará 100 projetos

   Da redação

O espetáculo “Dois Ir-
mãos”, baseado na obra 
de Milton Hatoum, está 
em cartaz, até o dia 26 de 

maio, no Buia Teatro, situado na 
Rua Dona Libânia, 300, Centro 
Histórico de Manaus. A monta-
gem, assinada pela “Menina Mi-
úda Produções Artísticas”, conta 
com sessões às terças, quartas 
e quintas, a partir das 19h.

A classificação do espetáculo 
é livre para pessoas acima de 16 
anos, e as sessões contam com 
intérpretes de Libras. Com a alta 
procura, a peça conta apenas 
com ingressos online para as 
últimas semanas. 

O diretor da peça, Cairo Vas-
concelos, aponta que a produ-
ção inédita em solo amazonense 
aproxima os espectadores da 
obra de Milton Hatoum e mostra 
a qualidade das produções lo-
cais. “O público vai se aproximar 
ainda mais da obra de Milton 
Hatoum, porque os problemas 
econômicos, políticos e fami-
liares continuam se repetindo”, 
ressaltou. “Nós preparamos uma 
grande experiência e vamos 
mostrar que aqui no Amazonas 
se faz teatro de verdade e com 
profissionalismo”, completou.

Últimos ingressos
Com a alta procura, a produção 

do espetáculo já liberou a ven-
da online dos últimos ingressos 
para as sessões dos dias 16, 17, 18, 
24, 25 e 26 de maio. Os ingressos 
online das duas primeiras se-
manas já estão esgotados. Para 
garantir a compra presencial, o 
espectador precisa chegar ao 
Buia Teatro com uma hora de 
antecedência. 

Os bilhetes custam R$ 30 (in-
teira). O público pode comprar 
as entradas pela internet, no 

Espetáculo ‘Dois Irmãos’ 
HAMYLE NOBRE

O espetáculo “Dois Irmãos”, baseado na obra de Milton Hatoum, é encenado pela primeira vez no Amazonas

em cartaz no Buia Teatro
Sympla. Nos dias das sessões, há 
venda presencial na bilheteria 
do Buia Teatro, uma hora antes 
do espetáculo. 

Para fazer a compra online, é 
preciso acessar o Instagram da 
Menina Miúda Produções (www.
instagram.com/meninamiuda-
prod), ou o link direto: https://
linktr.ee/meninamiudaltda. 

Adaptação para o teatro 
O romance “Dois Irmãos”, de 

Milton Hatoum, já foi adaptado 
para TV, em minissérie da Globo; 
em espetáculo teatral, por pro-
fissionais de São Paulo; e em HQ 
(História em Quadrinhos), pelos 
quadrinistas paulistanos Fábio 
Moon e Gabriel Bá. 

Para o diretor Cairo Vascon-
celos, a nova adaptação para o 
teatro em Manaus, local onde 
o livro é ambientado, busca re-
tratar a cidade descrita pelo 
romancista amazonense. 

“O Milton Hatoum traz a Ma-
naus da ditadura, da Belle Épo-
que e da Zona Franca. Assim 
como o escritor torna Manaus 
eterna nos livros dele, a gente 
está com essa missão de tor-
nar Manaus eterna nos palcos”, 
explicou. 

O escritor Milton Hatoum, que 
recentemente participou de um 
bate-papo sobre a peça em Ma-
naus, comemorou a adaptação 
realizada por artistas amazo-
nenses. 

“Agora é uma encenação no 
espaço romanesco do livro. É um 
romance encenado no interior 
do espaço onde ele é narra-
do. Isso é muito interessante. É 
importante você ter uma adap-
tação ou recriação com atores 
e diretores daqui”, afirmou o 
romancista.  

Sinopse
A peça “Dois Irmãos” é base-

ada no romance homônimo — de 
mesmo nome — “Dois Irmãos”, do 
escritor amazonense Milton Ha-
toum. O autor retrata os conflitos 
de uma família em meio à Manaus 
do século XX. No centro do ro-
mance, estão os gêmeos Yaqub e 
Omar. O relacionamento entre eles 
é marcado por tensão e rivalidade, 
o que acaba resultando em uma 
tragédia que muda o curso de 
suas vidas.

Prêmio Funarte
O espetáculo teatral “Dois Ir-

mãos” concorreu ao edital do Prê-
mio Funarte de Estímulo ao Teatro 
2022 e conquistou nota 10 dos 

jurados. 

Menina Miúda Produções Ar-
tísticas

A Menina Miúda Produções Ar-
tísticas é uma produtora teatral 
do Amazonas. O grupo busca mo-
vimentar a cultura do Estado e 
proporcionar oportunidades aos 
artistas locais por meio de for-
mação nas artes cênicas. Também 
atua na produção teatral, levando 
espetáculos a diferentes públicos, 
e promove eventos, como feiras e 
circuitos artísticos.

Cairo Vasconcelos
A peça é assinada pelo diretor 

Cairo Vasconcelos que é forma-
do em licenciatura em teatro 
pela Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), atua hoje como 
ator e diretor. Já circulou com 
espetáculos de teatro de rua pelo 
Brasil, especialmente em cidades 
da Região Norte. Possui experi-
ência em dança e performance, 
e já se apresentou pelo inte-
rior do Amazonas, com o Prêmio 
Circulação Funarte: Performan-
ce “Curuminzado”, da Souffle de 
Bodó Company. Em 2019, fundou 
a Menina Miúda Produções Ar-
tísticas e, atualmente, exerce as 
funções de diretor e produtor 
cultural.

Elenco amazonense do espetáculo “Dois Irmãos”

Projeto de dança da Zona Leste de Manaus vencedor do edital “Manaus Faz Cultura”
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   Em Tempo

Em maio, o Estado vai se-
diar o primeiro Congres-
so Internacional de Tea-
tro do Amazonas (Cita), 

com o tema “Pedagogias, Sa-
beres e Decolonialidades”. O 
evento, organizado pelo Curso 
de Teatro da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), 
tem programação entre os 
dias 9 e 20 deste mês, na 
capital amazonense e em Pa-
rintins (a 369 quilômetros de 
Manaus), com mesas de deba-
te, palestras e apresentações. 

Entre os convidados con-
firmados estão Josette Féral, 
da França; Ashley Lucas, dos 
Estados Unidos; Jorge Dubatti 
e Jazmín García Sathicq, da 
Argentina; Carla Marcelino, do 
Equador; além de Denis Be-
zerra, do Pará; Vicente Conci-
lio, de Santa Catarina; Juliano 
Casimiro, de Tocantins; Maria 
Lúcia Pupo e Kleber Lourenço, 
de São Paulo; Isadora Ravena, 
do Ceará; Humberto Sueyoshi, 
do Acre; Janilce Rodrigues, 
do Distrito Federal; e Mônica 
Santana, da Bahia. O Amazo-
nas vai ser representado por 
nomes como Ítalo Rui, Dinne 
Queiroz, Thais Vasconcelos, 
Cleber Ferreira, Márcio Braz, 
Diogo Ramon, Clarinda Ramos, 
Denni Sales, França Viana, Da-
niely Lima e Fábio Moura.

“O critério para escolha dos 
convidados é de represen-
tatividade, no sentido de ter 
pessoas de todas as regiões 
do País, associações como 
Abrace, Associação Brasileira 
de Pesquisa e Pós-gradua-
ção em Artes Cênicas, que é 
representado pelo Denis Be-
zerra, e a FAEB, Federação de 
Artes Educadores do Brasil, 
com o Juliano Casimiro, ar-
tistas e pesquisadores racia-
lizados e LGBT”, define Vanja 
Poty, coordenadora do curso 
de teatro da UEA. “É um con-
gresso diverso e a programa-

Museu Amazônico no Centro Histórico de Manaus

HAMYLE NOBRE

DIVULGAÇÃO 

LEITORES

Projeto promove rodas 
de leituras manauaras 

Com os objetivos de estimu-
lar e formar leitores por meio 
da leitura coletiva mediada 
e dialogada, o Museu Ama-
zônico e o Centro de Artes 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Caua), no Centro 
Histórico de Manaus, promo-
vem, de 6 de maio a 10 junho 
de 2023, o Projeto Rodas de 
Leituras Manauaras. O projeto 
é realizado sempre aos sába-
dos, no período da manhã e 
tarde.

O projeto visa fomentar as 
Rodas de Leitura que são, em 

sua versão mais simples, uma 
reunião de pessoas em que um 
mediador lê um texto literário 
previamente escolhido – essa 
leitura é cuidadosamente pre-
parada para ser expressiva e 
acessível a todos- e depois 
propõe um diálogo ou um de-
bate sobre o texto lido. Outras 
atividades podem ser desen-
volvidas na Roda, como músi-
ca, declamação, dramatização, 
mas o centro da experiência é 
que a leitura seja partilhada, 
passe a ter sentido e seja fon-
te de conhecimento, cultura, 

ção extensa contempla muitas 
potências.”

Vanja adianta que o Cita cele-
bra 13 anos do curso de teatro 
da UEA e, a partir do encontro 
acadêmico, a universidade quer 
propor a abertura do curso mo-
dular de teatro em Parintins. 

“Também estamos trabalhan-
do para firmar um convênio bi-
lateral com o Equador, entre as 
universidades dos dois países”, 
comenta a coordenadora.

Pesquisa 
Segundo Taciano Soares, que 

está à frente da programação 
acadêmica e de Parintins, des-
taca que o Cita inaugura um mo-
mento importante, de colocar 
Manaus dentro do circuito de 
discussão da pesquisa em Artes, 
sobretudo em Teatro.

“Sabemos que o fato de estar-

mos distantes geograficamente 
reverbera em dificuldades de 
aproximar fazedores de cultu-
ra, pesquisadores, artistas, do-
centes e discentes brasileiros e 
de outros lugares do mundo”, 
pontua o professor. “O Cita é 
um esforço coletivo do curso 
de Teatro da UEA para diminuir 
essa fronteira, trazer e emanci-
par algumas discussões sobre o 
teatro feito na academia, a partir 
da academia e com a academia.”

Parcerias
Francis Madson, responsável 

pela programação artística, re-
força que o evento vem para 
construir espaços de troca, de 
vivência sobre a produção cien-
tífica e artística do que tem sido 
apresentado no Amazonas, na 
região Norte, mas também no 
Brasil e na América Latina.

“É um congresso com objetivo 
decolonial, ou seja, pensar em 
outras fronteiras do conheci-
mento, outras articulações. 
Por isso a importância da pre-
sença de países como Equa-
dor e Argentina conosco, com 
produção científica e artística”,  
destaca o artista. “É bem em-
blemático e vem para com-
por uma agenda muito in-
teressante e singular que 
Manaus já tem quanto às  
Artes Cênicas.”

O Cita é organizado pelos cole-
tivos artísticos Nupramta, Ateliê 
23 e Soufflé de Bodó Company e 
tem apoio do Governo do Amazo-
nas, por meio da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), Fun-
dação de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Amazonas (Fapeam) 
e da Secretaria de Cultura e  
Economia Criativa.

Amazonas sedia Congresso 

Apresentação do Espetá-
culo “Cabaré Chinelo”, do 
Ateliê 23

O Estado vai 
sediar o primeiro 
Congresso 
Internacional 
de Teatro do 
Amazonas, 
com atividades 
em Manaus e 
Parintins

prazer e fraternidade ao grupo 
envolvido.

A coordenadora e formadora 
do projeto é a professora Lu-
cila Bonina Simões, graduada 
em Letras pela Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam) 
e mestra em Letras e Artes 
pela Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), contadora de 
histórias.

Mais informações do proje-
to pelo e-mail: rodasmanaua-
ras@gmail.com ou WhatsApp: 
(92)98610-2019 ou Instagram: 
@rodasmanauaras.

Internacional de Teatro

“Alice Músculo + 
2”, da Soufflé de 
Bodó Company



Da redação

A Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) realizou, nesta terça-feira (2), 
o sorteio que definiu os confrontos 
das oitavas de final da Copa do 

Brasil. No total, as 16 equipes classificadas 
conheceram seus adversários.

O Corinthians terá pela frente o Atlético-
-MG, enquanto o Palmeiras pegará o For-
taleza. O São Paulo, por sua vez, jogará 

contra o Sport. Por fim, o Santos irá 
encarar o Bahia.

O único clássico estadual des-
ta fase será entre Flamengo e 
Fluminense. Os dois disputaram 
recentemente a final do Campe-
onato Carioca, e o Tricolor levou 
a melhor por 4 a 3 no agregado.

Vale lembrar que todas as 
partidas serão decididas em 
duelos de ida e volta. Os jogos 
das oitavas estão previstos 
para acontecer nas semanas 

de 17 e 31 de maio. Não há 
critério do gol fora de casa para 

desempate e um novo sorteio será realiza-
do para a fase das quartas de final.

Confrontos
Internacional x América-MG
Fortaleza x Palmeiras

Corinthians x Atletico-MG
Cruzeiro x Grêmio
São Paulo x Sport
Bahia x Santos
Botafogo x Athletico-PR
Flamengo x Fluminense

Fla-Flu
O VP de futebol do Flamengo, 

Marcos Braz, descartou o senti-
mento de querer dar o troco no 
Fluminense por causa da gole-
ada sofrida por 4 a 1 no jogo da 
volta da final do Campeonato 
Carioca. Em entrevista aos jor-
nalistas após o sorteio da Copa 
do Brasil, que definiu o Fla-Flu 

nas oitavas de final, o dirigente 
pregou respeito ao Tricolor e pro-

jetou um confronto equilibrado.
“Não tem essa de troco. O Flamen-

go, desde 2019, fez bons campeonatos. 
Duas vezes campeão da Libertadores, 
duas do Brasileiro, atual campeão da 
Copa do Brasil, da Libertadores... Essa 
coisa de troco ou deixar de dar troco 
não passa para o Flamengo. 
(O Fluminen-
se) É um 
g r a n d e 
a d v e r -
s á r i o . 

de final da Copa do Brasil   

Manaus, quarta-feira 3 de maio de 2023

Definidos confrontos das oitavas 
Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |

15Pódio

Flamengo e Fluminense fazem o único clássico 
estadual da competição nacional 

Um clássico duro, bem equilibrado”, disse 
o vice-presidente de futebol.

Braz, inclusive, destacou um ponto positivo 
do clássico: as duas equipes não vão precisar 
se deslocar para fora da cidade. Fla-
mengo e Fluminense estão vivos 
em três competições, mas terão 
essa “pausa” na sequência de 
viagens, já que os dois jogos das 
oitavas de final acontecerão no 
Rio de Janeiro.

“Vejo pelo lado positivo, que 
é não se deslocar. São dois 
times que estão no Cam-
peonato Brasileiro, na Copa 
do Brasil, na Libertadores... 
Isso pesa no fim da tempo-
rada. O fato de não viajar é 
muito importante. Outra coisa é t e r 
os dois jogos no Maracanã, não tinha a 
possibilidade de fazer um segundo jogo 
fora, o que sempre é uma desvantagem”, 
completou Braz.

Os dias e horários dos jogos ainda não estão 
definidos. No entanto, a CBF já revelou que 
as partidas de ida e volta tem datas base 
nos dias 17 e 31 de maio.

“O Flamengo, um pouco mais na frente, 
vai estar em um momento melhor do que 
está agora. A gente melhorou em algumas 
coisas, mas precisa de mais vitórias, de mais 
resultados. Até chegar o dia 17, nesse nosso 
calendário, é uma eternidade”, analisou o 
dirigente.

Corinthians
O Timão chegou a esse estágio depois de 

vencer o Remo nos pênaltis, na fase anterior. 
Contra os paraenses, foi superado por 2 a 0 
no duelo de ida, devolveu o placar na partida 
de volta e passou com um triunfo por 5 a 4 
nas penalidades.

O Corinthians é o quinto maior campeão 
da história da Copa do Brasil, tendo vencido 
o torneio em 1995, 2002 e 2009. Na edição 
passada o Timão foi vice-campeão ao perder 
a final para o Flamengo nos pênaltis.

Atlético Mineiro 
O torcedor do Atlético nem se espanta 

mais nos sorteios da Copa do Brasil. Assim 
como nas últimas cinco oportunidades, o 
Alvinegro decidirá a classificação no torneio 
como visitante. Desta vez, contra o Corin-
thians, nas oitavas de final.

Ainda sem data certa, mas com o primeiro 
confronto previsto para acontecer na sema-
na de 17 de maio e o segundo na semana de 
31, o Galo iniciará a série em Belo Horizonte 

de irá a São Paulo para os 
últimos 90 minutos de 

jogo contra o Timão.
Em 2022, tam-
bém nas oitavas, 

os mineiros 
enfrentaram 
o Flamengo e 
acabaram fi-
cando pelo 
c a m i n h o 
após “clima 

infernal” cria-
do pelo rubro-
-negro para o 

jogo de volta, no 
Rio de Janeiro. Na 
ocasião, Turco 
Mohamed era o 
comandante.
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Decisões tomadas pelo 
Cecob foram votadas 
com unanimidade

bitragem para Esportes do COI.

Abaixo, confira todas as medidas 
tomadas em decisão oficial:

a) Agravar as suspensões punitivas 
de 90 dias para 5 (cinco) anos e de 1 
(um) ano para 5 (cinco) anos aplicadas 
ao atleta Wallace Leandro de Souza, 
mantendo-o afastado por este período 
de todo e qualquer evento referente ao 
voleibol e que seja caracterizado como 
evento de Federação, ou Confedera-
ção ou Comitê Olímpico, e por via de 
consequência:

i) Oficiar ao senhor ministro da Justiça 
dando conta do presente procedimen-
to, e perquiridor acerca da existência 
de inquérito policial, representação cri-
minal ou ação penal acerca dos fatos 
aqui noticiados, tendo por inculpado o 
referido atleta.

b) Suspender por 6 (seis) meses a 
Confederação Brasileira de Voleibol do 
sistema COB, e por via de consequência:

i) Determinar ao Comitê Olímpico do 
Brasil que suspenda todo e qualquer re-
passe financeiro - de quaisquer fontes, 
origens ou rubricas - à Confederação 
Brasileira de Voleibol, inclusive referen-
tes à lei Agnello/Piva e decorrentes de 
loterias e jogos de prognósticos.

ii) Determinar ao Comitê Olímpico do 
Brasil que suspenda o auxílio material 
à Confederação Brasileira de Voleibol, 
aí incluído cessão de espaços físicos, 
material humano, auxílio tecnológico 
ou de know how.

iii) Oficiar ao Ministério dos Esportes 
comunicando a suspensão de todo e 
qualquer vínculo entre a CBV e o COB 
- e por via de consequência do mo-
vimento olímpico, por idêntico prazo, 
para fins de cancelamento de todo 
e qualquer financiamento ou ajuda 
material à referida Confederação que 
tenha por pressuposto a sua vinculação 
ao Comitê Olímpico do Brasil e ao mo-
vimento olímpico. Tudo sem prejuízo de 
outras sanções que a senhora ministra 
entender cabíveis.

iv) Oficiar ao Banco do Brasil e demais 
entidades - públicas ou privadas - que 
tenham vínculo com a CBV comunican-
do a suspensão por 6 (seis) meses da 
Confederação Brasileira de Voleibol da 
sua relação com o COB e movimento 
olímpico para fins de cancelamento 
de todo relacionamento patrimonial 
ou não patrimonial que as entidades 
privadas possuam com a CBV e que 
tenha por pressuposto a participação 
da entidade no sistema Olímpico, cujo 

vínculo deixa de existir na presente 
data. Tudo sem prejuízo das demais 
medidas que quaisquer entidades de-
sejem tomar.

v) Oficiar ao TCU - Tribunal de Contas 
da União - comunicando a suspensão 
do vínculo por 6 (seis) meses sugerin-
do Tomada de Contas Especial tendo 
por objeto os valores públicos federais 
aplicados sob o pálio da entidade ora 
suspensa, inclusive acerca dos valo-
res pagos pela entidade à guisa de 
honorários e serviços de arbitragem 
ao CBMA, com o objetivo de frustrar 
decisão da Entidade Máxima do Olim-
pismo Brasileiro.

c) Suspender por 1 (um) ano de todas 
as atividades esportivas vinculadas ao 
COB e seus filiados o senhor Radamés 
Lattari Filho, presidente em exercício 
da CBV, que não poderá exercer a fun-
ção de presidente de Confederação, ou 
quaisquer outra vinculada - direta ou 
indiretamente - ao Comitê Olímpico do 
Brasil por idêntico prazo e a partir da 
presente data.

d) Recomendar à Presidência do Co-
mitê Olímpico do Brasil que descre-
dencie o CBMA - Centro Brasileiro de 
Mediação e Arbitragem - através de 
ato da Presidência submetido a refe-

rendo do Conselho de Administração 
na próxima sessão ordinária, e, por via 
de consequência, determine que os 
recursos decorrentes de decisões do 
Conselho de Ética do Comitê Olím-
pico do Brasil sejam submetidos ao 
CAS - Court of Arbitration for Sport of 
the International Olympic Committee 
(Tribunal de Arbitragem para Esportes 
do COI).

e) Oficiar ao COI comunicando a deci-
são tomada no presente procedimento, 
explicando detalhadamente as suas 
razões e os seus fundamentos, e dan-
do notícia, inclusive, do agravamento 
das suspensões punitivas de 90 dias 
para 5 (cinco) anos e de 1 (um) ano 
para 5 (cinco) anos, aplicada ao atleta 
Wallace Leandro de Souza, mantendo-
-o afastado por este período de todo 
e qualquer evento referente ao vo-
leibol e que seja caracterizado como 
evento de Federação, ou Confedera-
ção ou Comitê Olímpico, da suspensão 
do vínculo da Confederação Brasileira 
de Voleibol com o Comitê Olímpico 
do Brasil e consequentemente com 
o Comitê Olímpico Internacional e da 
suspensão por 1 (um) ano de Radamés 
Lattari Filho de todas as funções no  
movimento olímpico.

Conselho de Ética do Comitê Olímpico anunciou punição de cinco anos fora das quadras ao jogador Wallace  

Messi leva punição 
de duas semanas 

PSG 

Da redação

O Paris Saint-Germain apli-
cou uma suspensão de duas 
semanas a Lionel Messi, segun-
do a “RMC Sport”. O atleta não 
participou de um treinamento 
realizado na última segunda-
-feira por conta de uma viagem 
à Arábia Saudita devido a de 
compromissos publicitários.

O jogador não participará dos 
jogos contra Troyes e Ajaccio, 
mas também estará proibido 
de treinar nas instalações do 
clube francês. O camisa 30 po-
derá retornar aos gramados no 
duelo contra o Auxerre, que 
será realizado no próximo dia 
21 de maio, pelo Campeonato 
Francês.

Internamente, a ausência de 
Messi foi motivo de comentá-

rios entre o elenco e questio-
namentos em relação a um su-
posto privilégio que o argentino 
poderia estar recebendo. Após 
o mal-estar, o tema chegou aos 
dirigentes e Nasser Al-Khelaifi 
optou por uma sanção espor-
tiva, mas também econômica, 
uma vez que o clube não pagará 
o salário do argentino referente 
ao período da punição.

Lionel Messi é embaixador 
de turismo da Arábia Saudi-
ta e já havia cancelado seus 
compromissos com o país 
árabe em duas oportunida-
des por conta das derrotas 
do Paris Saint-Germain para 
o Bayern de Munique, pela 
Champions League. Dessa 
vez, o argentino não adiou sua 
obrigação em detrimento de  
seu clube.

DIVULGAÇÃO

Lional Messi 
levou suspen-
são por faltar 
a treino do 
PSG  

O  Conselho de Ética do Comitê 
Olímpico do Brasil (CECOB) to-
mou uma série de decisões se-
veras sobre a atuação da Con-

federação Brasileira de Vôlei (CBV) no 
último domingo. A entidade permitiu a 
liberação do atleta Wallace, punido por 
incitação à violência sobre o presidente 
da República, Luiz Inácio Lula da Silva, 
para jogar a final da Superliga masculina 
de vôlei entre Cruzeiro e Minas. Em 
comunicado oficial, o COB anunciou 
a punição do oposto por cinco anos, 
tanto por clubes quanto pela Seleção, 
além de afastamento de Radamés Lat-
tari, presidente em exercício da CBV, e 
suspensão da confederação por seis 
meses. O documento publicado tam-
bém recomendou o corte de patrocínio 
do Banco do Brasil e do Ministério do 
Esporte, o que pode afetar, financeira-
mente, a Seleção Brasileira masculina 
e feminina da modalidade.

O CECOB afirmou que a CBV descum-
priu decisão da entidade ao permitir a 
inscrição de Wallace e participação em 
quadra. Wallace possuía punição em 
vigor desde o dia 3 de fevereiro, válida 
por três meses (90 dias).

Com o objetivo de conseguir uma me-
dida liminar para retornar às quadras 
e, consequentemente, jogar a Superliga 
pelo Cruzeiro, Wallace acionou o STJD 
do Vôlei. A liminar foi concedida e o 
CECOB, em resposta à decisão, afirmou 
que a CBV sofreria sanções gravíssimas 
caso permitisse o retorno do atleta.

Dessa forma, a CBV acionou o Centro 
Brasileiro de Mediação e Arbitragem 
(CBMA), que liberou Wallace para atuar 
na reta final da competição nacional, 
sob organização da entidade de vôlei. 
O oposto entrou em quadra na final 
da Superliga, contra o Minas, na qual 
marcou o ponto do octacampeonato 
da Raposa.

“A Confederação Brasileira de Volei-
bol, que compõe a estrutura do espor-
te olímpico nacional e internacional, e 
guarda vínculo com o Comitê Olímpico 
do Brasil e, portanto, com o Comitê 
Olímpico Internacional operou no sen-
tido de desconhecer decisão do próprio 
COB, valendo-se de uma ilegítima con-
sulta efetuada a uma entidade privada 
(CBMA) que não possuía competência 
para decidir a questão posta - escreveu 
o CECOB, que denominou a decisão do 
CBMA como “falsa mediação””.

As decisões tomadas pelo CECOB 
foram votadas com unanimidade. O 
Conselho de Ética também recomen-
dou o descredenciamento do CBMA. 
As decisões do CECOB passarão a ser 
submetidas ao CAS, o Tribunal de Ar-

COB aumenta punição de Wallace 
e suspende verbas da CBV 


